
Курьерская 
отставка
Онлайн-торговля 
столкнулась 
с перегибами на местах

Участники рынка онлайн-тор-
говли утверждают, что столкну-
лись с масштабными пробле-
мами на региональном уровне: 
по их словам, местные регулиру-
ющие органы останавливают ку-
рьеров, не дают поставщикам до-
браться до распределительных 
центров и заставляют закрывать-
ся пункты выдачи заказов (ПВЗ). 
Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) заявляет как ми-
нимум о 2 тыс. случаев помех для 
работы курьеров и поставщиков 
за последние дни. Это происхо-
дит на фоне повышенного спро-
са на многие категории товаров, 
включая продукты и бытовую 
 технику.

Участники рынка онлайн-торгов-
ли обеспокоены действиями регио-
нальных властей в условиях режи-
ма повышенной готовности и само-
изоляции на фоне пандемии, рас-
сказали „Ъ“ несколько собеседни-
ков в крупных компаниях и объе-
динениях. По словам одного из них, 
в ряде регионов в последние дни бы-
ли случаи задержания или останов-
ки курьеров. Грузовые автомобили 
поставщиков, которые идут на рас-
пределительные склады, останав-
ливают на границах регионов, если 
они везут непродовольственные то-
вары, говорит источник в одном 
из крупных онлайн-ритейлеров. Это 
связано с тем, что офлайн-ритейл, 
торгующий этой категорией, дол-
жен приостановить работу, тогда как 
онлайн-ритейл, исходя из распоря-
жения правительства, может рабо-
ту продолжать. Однако часто апелля-
ция к документу остается бесполез-
ной, сетует собеседник „Ъ“. По его 
словам, наиболее болезненны по-
добные остановки на юге страны 
и в Центральном федеральном окру-
ге. Также представители бизнеса жа-
луются на принудительное закры-
тие пунктов выдачи заказов. «В ПВЗ 
в разных регионах творится кош-
мар, их силовым образом закрыва-
ют, курьеров задерживают»,— утвер-
ждает один из собеседников.

Во многих регионах останавли-
вают курьеров и транспорт, не дают 
работать складам и распределитель-
ным центрам, подтвердил „Ъ“ прези-
дент АКИТ (объединяет Wildberries, 
«Ситилинк», «М.Видео», Ozon и др.) 
Артем Соколов. Регионы по-свое-
му интерпретируют распоряжение 
правительства от 27 марта, разреша-
ющее работу дистанционной торгов-
ли, сетует он. «Вопрос необходимо 
вынести на уровень правительства. 
Во-первых, утвердить единую форму 
пропуска для курьеров и поставщи-
ков и понятную процедуру его полу-
чения. Во-вторых, еще раз дать разъ-
яснение регионам, что дистанцион-
ная торговля разрешена, в том числе 
непродовольственными товарами, 
не только из списка первой необхо-
димости»,— настаивает Артем Соко-
лов. АКИТ известно по крайней ме-
ре о 2 тыс. случаев за последние дни, 
когда «создавались помехи работе 
курьеров и поставщиков».
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Месяц комнатной температуры
Нерабочими днями в апреле будут все

Апрель 2020 года для всей экономи-
ки РФ будет нерабочим — президент 
Владимир Путин вчера продлил режим, 
действовавший с 30 марта по 3  апреля, 
до конца месяца. Это эквивалентно 
 потере уже не менее 1% годового ВВП, 
главная проблема — возможное обруше-
ние многих средних компаний с высокой 
долей зарплат в себестоимости: резкий 
спад выручки накладывается на необхо-
димость оплаты труда, льготные креди-
ты на выплаты зарплат многих не спасут. 
Предприятия в списках «системообра-
зующих» на следующей неделе могут 
получить отсрочки по уплате налогов 
по той же схеме, что и малый и средний 
бизнес — это одна из мер,  обсуждаемых 
в Белом доме. Федеральный центр 
не настаивает на слишком жестких огра-
ничениях работы компаний —  Владимир 
Путин фактически передал решение 
 этого вопроса регионам. Москва, сейчас 
эпицентр коронавирусной эпидемии, 
вчера отказалась от дополнительного 
ужесточения режима самоизоляции.

Как и предполагалось, вчера в телевизион-
ном обращении Владимира Путина, а затем 
в его новом указе режим выходных дней в РФ, 
введенный с 30 марта по 3 апреля, был про-
длен — но, вопреки ожиданиям, сразу до 1 
мая 2020 года. Президент сообщил, что пока 
перелома в развитии эпидемии коронавиру-
са в Москве нет, в регионах РФ эпидемия так-
же развивается. По данным „Ъ“, обсуждалось 
и более жесткое решение — выходные до 1 
июня, впрочем, уже в выступлении прези-
дент подчеркнул, что возможно и досрочное 
прекращение режима выходных — все зави-
сит от эпидемической ситуации: в конкрет-
ном регионе, уточнила позже пресс-служба 
Кремля, решение о длительности нерабочих 
недель будет приниматься губернаторами 
по согласованию с комиссией правительства.

Как показал опрос Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) на этой неделе, 
в крупных городах (население более 1 млн) 
на удаленный режим работы переведены 
69% работающих, в больших городах (0,25–
0,5 млн) — 41%, в малых — 32%. Для значи-
тельной части жителей за пределами мега-
полисов условная «московская» схема со-
блюдения карантина (дистанционная рабо-
та и доставка продуктов) затруднена или не-
возможна. В силу этого и характер ограни-
чений в регионах, очевидно, будет сильно 
различаться. Впрочем, то, что возможность 
дальнейшего ужесточения контроля «само-
изоляции» спорна, подтвердило вчера вы-
ступление мэра Москвы Сергея Собянина: 
он сообщил об отсутствии необходимости 
сейчас введения пропускной системы пере-
движения по городу и о том, что ужесточе-
ния ограничений нет. По словам мэра Мо-
сквы, любые «другие предприятия (помимо 
органов власти.— „Ъ“)… имеют право рабо-
тать, если их деятельность не приостановле-
на моим указом» (приостановлены, напом-
ним, рекреационная сфера, весь непродо-

вольственный ритейл, общепит, образова-
тельные учреждения). Компании должны 
распределить списки работающих на рабо-
чих местах, дистанционно или временно 
не работающих. Обязательная, а не добро-
вольная самоизоляция действует для лиц 
старше 65 лет и лиц с диагностированным 
коронавирусом при лечении на дому — для 
прочих она лишь настоятельно рекоменду-
ется, как и социальная дистанция и отказ 
от лишних перемещений по городу.

В любом случае, наблюдающийся и буду-
щий обвал продаж в большинстве бизнесов, 
не остановленных решениями губернаторов 
(снижение ВВП в текущем режиме вряд ли бу-
дет менее 20% за месяц, что эквивалентно 1–2% 
за год — это расчеты ЦМАКП и Альфа-банка), 
делает крайне уязвимыми низкомаржиналь-
ные и высокооборотные отрасли, особенно 
сферу сервиса с высокой долей ФОТ в себе-
стоимости. Прогнозы аналитиков по будуще-
му падению ВВП по году сильно расходятся. 
Так, «Ренессанс Капитал» ожидает его на уров-

не 0,8% год к году, BofA — на 5,6% (это, видимо, 
крайние точки). Новых прогнозов по масшта-
бу всплеска безработицы пока нет — отметим, 
что наиболее затронутый COVID-19 регион 
России, Москва, имеет как наибольшую среди 
регионов РФ долю услуг в региональной эко-
номике, так и наименьший уровень безрабо-
тицы, и самую сильную экономику.

Компании России в условиях «мертвого 
месяца» можно поделить на четыре части. 
Первая — остановленная сфера сервисного 
МСП, авиакомпании, туристический и обра-
зовательный бизнес, часть услуг. Им как наи-
более пострадавшим именно от противоэпи-
демических действий власти адресован па-
кет помощи — от льготных кредитов на вы-
плату зарплат (в размере, близком к МРОТ) 
до массовых отсрочек по налогам. Вторая — 
теневой сектор МСП и неформальная заня-
тость: вряд ли она получит какую-либо под-
держку, кроме получения пособий по безра-
ботице персоналом (Минтруд вчера анонси-
ровал «бесконтактный» способ регистрации 
новых безработных, который должен зарабо-
тать, видимо, на этой неделе — по аналогии 
с больничными, без необходимости спра-
вок от работодателей). Здесь процесс «выхо-

да из тени», инициированный в 2017–2018 
годах правительством, грозит завершиться 
по историческим меркам мгновенно.

Третья часть — список из 465 системоо-
бразующих предприятий и 4 тыс. их «дочек»: 
ими правительство намерено заниматься 
фактически в «ручном» режиме. По данным 
„Ъ“, одной из мер поддержки, обсуждаемой 
в правительственной комиссии по повыше-
нию устойчивости развития экономики, яв-
ляется распространение на них мер поддер-
жки, предназначенных для малых и средних 
предприятий, даже в более широком режи-
ме: они, как предполагается, могут получить 
рассрочку по уплате части налогов на пять 
лет при снижении объемов продаж более 
чем на 50%, на три — при снижении доходов 
на 30%. В списки предлагается включить соб-
ственно «системообразующие» предприятия 
(утверждаемые правительственной комисси-
ей), «стратегические» предприятия (перечень 
постановления правительства от 20 августа 
2009 года 1226-р), градообразующие (в проек-
тах Белого дома это компании с числом заня-
тых за последний год в 5 тыс. человек).
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Шиномонтаж  
первой необходимости
АЕБ просит разрешить обслуживание 
автомобилей и продажу запчастей

Ассоциация европейского бизнеса 
(АЕБ) просит мэра Москвы и главу ра-
бочей группы Госсовета по коронавиру-
су Сергея Собянина включить автозап-
части в товары первой необходимости. 
Сейчас в условиях карантина запчасти 
нельзя продавать, а сервисным цент-
рам —  обслуживать автомобили. Такая 
ситуация угрожает доставке продоволь-
ствия и других товаров первой необхо-
димости, считают в АЕБ. Риски признают 
и в транспортных компаниях, отмечая, 
что речь идет о десятках тысяч машин.

АЕБ направила мэру Москвы и главе ра-
бочей группы Госсовета РФ по противодей-
ствию распространению коронавируса Сер-
гею Собянину письмо с просьбой оказать 
содействие во внесение изменений в пере-
чень непродовольственных товаров первой 
необходимости (установлен распоряжени-
ем правительства от 27 марта №762-р). В ас-
социации видят необходимость дополнить 
такой список автозапчастями, включая сма-
зочные материалы, шины, покрышки, каме-
ры, а также указать, что официальные стан-
ции техобслуживания, организации хране-
ния автозапчастей и дилеры могут обеспе-
чивать ими население. Копия письма также 
направлена губернатору Подмосковья Анд-
рею Воробьеву.

Президент Владимир Путин 2 апреля за-
явил о продлении выходных в России из-
за коронавируса до конца месяца. Еще при 
объявлении президентом первой нерабочей 
недели для борьбы с коронавирусом предпо-
лагалось, что компании, которые обеспечи-
вают население товарами первой необходи-
мости, смогут работать. Автозапчасти, как 
и табак, печатные СМИ и некоторые другие 
товары, исходно были в перечне непродо-
вольственных товаров первой необходимо-
сти, но 29 марта их исключили.

В АЕБ отмечают, что невозможность прода-
вать запчасти и проводить техобслуживание 
автотранспорта ставит под угрозу работу ком-
паний, которые снабжают население продук-
тами и товарами первой необходимости, пе-
ревозят пассажиров, выполняют складские 
и логистические функции. В ассоциации ссы-
лаются на опыт стран ЕС, таких как Германия 
и Испания, где, «несмотря на тяжелую эпиде-
миологическую обстановку», станции техоб-
служивания автомобилей продолжают рабо-
тать, обеспечивая бесперебойное функцио-
нирование всей инфраструктуры жизнедея-
тельности. Также в АЕБ просят разрешить фи-
зическое сопровождение отгрузок коммерче-
ской техники, проданной удаленно.
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Единственно  
северное решение
Две губернаторские отставки  
могут быть связаны с коронавирусом

Сразу в трех регионах Северо-Западно-
го федерального округа в четверг ушли 
в отставку губернаторы. Первым об уходе 
сообщил губернатор Архангельской об-
ласти Игорь Орлов. Почти сразу же ста-
ло известно, что его заменит в качестве 
врио губернатор Ненецкого автономно-
го округа Александр Цыбульский. В свою 
очередь Ненецкий округ вместо госпо-
дина Цыбульского возглавит его бывший 
заместитель Юрий Бездудный. Инфор-
мированные собеседники „Ъ“ предпо-
ложили, что Ненецкий округ может быть 
объединен с Архангельской областью. 
Позже стало известно и об отставке гу-
бернатора Коми Сергея Гапликова, кото-
рого в качестве врио сменил теперь уже 
бывший заместитель министра здраво-
охранения РФ Владимир Уйба. По име-
ющимся данным, одной из причин от-
ставок в Архангельской области и Коми 
стали недостатки работы региональных 
властей в части сдерживания распро-
странения коронавируса COVID-19.

Теперь уже бывший губернатор Архангель-
ской области Игорь Орлов на брифинге в чет-
верг заявил, что для него «определяющим» яв-
ляется мнение жителей региона, а также «по-
зиция и решение президента РФ». «По резуль-
татам больших социологических исследова-

ний, которые провели ряд профессиональ-
ных компаний, мне сегодня понятно, что мне 
необходимо обратиться к президенту РФ, что-
бы он принял решение, кто будет готовить 
Архангельскую область к выборам губерна-
тора, — заявил господин Орлов. — На основа-
нии этого я написал заявление об отставке». 
Он выразил благодарность своим сотрудни-
кам и всем жителям Архангельской области 
и пожелал региону достичь «новых вершин». 
По информации „Ъ“, заявление об отставке 
написал также заместитель губернатора и гла-
ва его администрации Алексей Андронов.

«Это ожидаемая ситуация, идти на выборы 
с таким багажом негатива было смерти подоб-
но,— заявил „Ъ“ депутат Архангельского об-
ластного собрания Сергей Пивков (ЛДПР).— 
Принято единственно верное решение». «Мо-
мент выбран самый неудачный! — возража-
ет первый секретарь Архангельского обкома 
КПРФ Александр Новиков.— КПРФ последо-
вательно заявляла, что такой руководитель, 
как Орлов, не может возглавлять наш регион, 
но сегодняшнее решение принято в услови-
ях жесточайшего кризиса из-за коронавиру-
са, сейчас как раз и надо пахать, а не уходить 
в отставку якобы из-за соцопросов, которые 
и год назад были всем понятны».
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Напомним, источники „Ъ“, близ-
кие к администрации президен-
та, ранее заявляли, что у господина 
Орлова, срок полномочий которо-
го истекал в этом году, практически 
нет шансов на переизбрание в 2020 
году. Игорь Орлов возглавил Архан-
гельскую область в 2012 году, в мае 
2015 года он досрочно подал в от-
ставку и был назначен врио губерна-
тора до выборов, которые выиграл с 
результатом 53,25% голосов. В нача-
ле своей работы в должности госпо-
дин Орлов не имел антирейтинга у 
местных жителей, в том числе пото-
му, что не был связан с коррупцион-
ными скандалами при его предше-
ственниках. Однако уже в 2019 го-
ду эксперты все чаще стали назы-
вать его среди губернаторов, кото-
рым грозит замена. Главный удар по 
нему нанес затяжной конфликт во-
круг станции Шиес, где жители на-
чали активную общественную кам-
панию против создания там полиго-
на обработки и утилизации брике-
тированных отходов — их область 
предполагала ввозить из столично-
го региона по договору с Москвой. 
В разгар конфликта в интервью „Ъ“ 
господин Орлов заявлял, что готов 
участвовать в выборах губернатора 
в 2020 году. Однако в октябре прош-
лого года источники „Ъ“ в админист-
рации президента заявляли, что Ар-
хангельская область оказалась среди 
лидеров по недоверию главе регио-
на и обсуждается лишь время объяв-
ления об отставке, чтобы преемник 
господина Орлова получил назначе-
ние максимально близко к выборам 
и не успел накопить собственный 
антирейтинг.

Сходной была и ситуация в Респу-
блике Коми, которая также входила в 
число регионов с худшими показате-
лями доверия к губернатору. Частич-
но это также было связано с событи-
ями вокруг Шиеса, который распо-
ложен в нескольких десятках кило-
метров от границы республики. Пол-
номочия Сергея Гапликова истекали 
в 2021 году. В 2015 году он сменил в 
должности главы Коми уволенного 
по утрате доверия и отправленного 
под арест по обвинениям в мошен-
ничестве и создании преступного со-
общества Вячеслава Гайзера, но, так 
же как и господин Орлов, не смог со-
хранить свой первоначально низкий 
антирейтинг. Предстоящей осенью в 
Коми должны пройти выборы в ре-
гиональный парламент. Источники 
„Ъ“, близкие к Кремлю, отмечали, что 
единороссам было бы сложно рассчи-
тывать на них на высокий результат с 
непопулярным губернатором.

Досрочная отставка господина Га-
пликова обусловлена «критической 
массой претензий граждан, мест-
ных элит и крупного бизнеса», счи-
тает юрист Евгений Нечаев, в прош-
лом член президиума регионально-
го политсовета «Единой России». «За 
пять лет так и не выполнена предвы-

борная программа господина Гапли-
кова „Возрождение республики“. Но 
самым узким местом оказалась ситу-
ация с безопасностью территории 
в период коронавируса. По числу 
больных Коми среди лидеров из-за 
несвоевременного реагирования на 
первые случаи»,— говорит он.

Принятые президентом решения 
о заменах для отставников затрону-
ли и третий регион: врио губерна-
тора Архангельской области стал те-
перь уже экс-губернатор Ненецкого 
округа Александр Цыбульский. Гла-
вой округа он был избран в 2018 го-
ду, а до этого несколько лет работал 
заместителем главы Минэкономраз-
вития РФ. Господин Цыбульский — 
один из первых выпускников «шко-
лы губернаторов», специальных 
управленческих курсов на базе РАН-
ХиГС, которые курирует первый за-
меститель главы администрации 
президента Сергей Кириенко.

В свою очередь, врио главы Не-
нецкого округа назначен замести-
тель Александра Цыбульского Юрий 
Бездудный. Господин Бездудный ро-
дился в 1969 году и сделал карьеру 

в органах госбезопасности, а позже 
работал заместителем мэра Брянс-
ка и заместителем главы админис-
трации Одинцовского района Под-
московья. Депутат Госдумы от Архан-
гельской области Андрей Палкин 
предположил, что в перспективе Не-
нецкий округ и Архангельская об-
ласть могут объединиться. Округ ад-
министративно входил в состав Ар-
хангельской области при ее образо-
вании в 1937 году. Объединение ре-
гионов обсуждалось много лет, одна-
ко, по словам господина Палкина, к 
слиянию не был готов именно округ. 
Один из собеседников „Ъ“, близких 
к Кремлю, в четверг заявил, что ин-
формация об объединении является 
фейком. Однако другой информиро-
ванный источник „Ъ“ отмечает, что 
«мысли об объединении посещают 
и граждан, и элиты», хотя «решать в 
итоге будет, конечно, народ».

Республику Коми вместо господи-
на Гапликова возглавит теперь уже 
бывший заместитель главы Мин-
здрава Владимир Уйба. По специаль-
ности господин Уйба является вра-
чом-гигиенистом и эпидемиологом, 
до января 2020 года он больше 15 лет 
возглавлял Федеральное медико-био-
логическое агентство (ФМБА). Это на-
значение отчасти подтверждает вер-
сию о влиянии угрозы пандемии ко-
ронавируса на принятые кадровые 
решения. Собеседник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, ут-

верждает, что господа Гапликов и Ор-
лов «оказались неспособны к борь-
бе с эпидемией». 1 апреля стало из-
вестно о массовом заражении в Эж-
винской городской больнице в Ко-
ми, где коронавирус диагностирова-
ли у 53 человек. Сейчас в республи-
ке вирус выявлен у 56 человек, умер-
ших от него, по данным на 2 апреля, 
нет. В Архангельской области число 
подтвержденных случаев на 2 апре-
ля — семь. Тем не менее накануне от-
ставок замсекретаря генсовета «Еди-
ной России» Евгений Ревенко опу-
бликовал в Instagram пост, в котором 
раскритиковал работу по сдержива-
нию распространения коронавиру-
са и роста цен на товары первой не-
обходимости в ряде регионов. Наря-
ду с Коми и Архангельской областью 
господин Ревенко упомянул Камчат-
ку, Хабаровский край и Краснодар-
ский край. «Это те субъекты, из кото-
рых поступило больше всего жалоб 
от местных жителей по организации 
работы по противостоянию корона-
вирусной инфекции,— пояснил „Ъ“ 
господин Ревенко.— Идет тяжелая 
борьба. Времени нет. Считаю, что тот, 
кто не способен организовать работу, 
должен уйти. Речь идет о жизни и здо-
ровье наших людей».

Политконсультант Леонид Давы-
дов считает, что на решения об от-
ставках повлияла новая нагрузка на 
губернаторский корпус. «Видимо, 
возобладала точка зрения, что гла-
вам регионов, которые зарекомен-
довали себя как слабые, надо прини-
мать решение уже сейчас. Хотя сей-
час во всех регионах самыми силь-
ными фигурами стали главные сани-
тарные врачи»,— сказал он. При этом 
эксперт считает, что новые отставки 
губернаторов возможны, но они едва 
ли будут носить массовый характер.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов счи-
тает, что в борьбе с коронавирусом 
власти не забывают о региональных 
выборах 13 сентября. По мнению го-
сподина Виноградова, Игоря Орло-
ва «мало кто считал избираемым», 
а вот для Сергея Гапликова решаю-
щим мог стать скандал с заражени-
ем в больнице. Впрочем, политолог 
отмечает, что на фоне общей тревож-
ности в связи с пандемией и ее эко-
номическими последствиями обыч-
ный для предвыборных замен губер-
наторов эффект перезагрузки может 
оказаться не столь выражен. Эпиде-
мия, по мнению господина Виног-
радова, может дать части губерна-
торов, чьи шансы на переизбрание 
оценивались как 50 на 50, возмож-
ность «зацепиться». Политолог счи-
тает, что пока рано обсуждать воз-
можность отмены или переноса ре-
гиональных выборов, намеченных 
на сентябрь: «пока про 9 Мая даже не 
решили — или не объявили».

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Мария Литвинова,  
Анна Виноградова,  
Дарья Щучалина

Единственно северное решение

По данным „Ъ“, меры этого спи-
ска не утверждены, идея будет обсу-
ждаться на совещаниях у премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина завтра и 
на следующей неделе. Впрочем, они 
вряд ли будут фронтальными даже в 
отношении крупных компаний.

Наконец, четвертая часть — сред-
ние компании, не вписывающиеся 
в критерии МСП, на которые прихо-
дится как значительная часть заня-
тости, так и экономической актив-
ности. Пока для их поддержки ника-
ких специальных мер в Белом доме 
и региональных администрациях не 
обсуждается, кроме идей «маневра» 
с налогом на прибыль и имущество 
(см. „Ъ“ от 1 апреля). Предполагает-
ся, что их собственники сами будут 
определять масштабы увольнений 
по итогам или даже в течение коро-
навирусных выходных.

Одной из проблем, мешающих 
сейчас сколько-нибудь достоверно 
оценить потери всей экономики и 

уязвимых групп от антиэпидемиче-
ских ограничений, является отсутст-
вие достоверных данных как по Рос-
сии, так и по сходным экономикам 
Европы о масштабах предстоящего 
спада спроса и возможной реакции 
предпринимателей на мгновенную 
остановку спроса минимум на месяц. 
Первые данные о том, как в ЕС пере-
живали аналогичные российским 
карантинные меры, появятся лишь 
на следующей неделе — из них будет 
хотя бы примерно понятно, какой 
силы удара предстоит ждать бизнесу. 
Отметим, что какие-либо крупные и 
общезначимые меры правительства 
для поддержки бизнеса, кроме под-
держки более уязвимого отраслево-
го МСП, вряд ли стоит ждать рань-
ше середины апреля. Несмотря на то 
что накопленные резервы в распоря-
жении Белого дома превышают вме-
сте с кассовыми остатками 20% ВВП, 
тратить даже значимую их часть уже 
в первые недели беспрецедентного 
кризиса не имеет смысла.

Дмитрий Бутрин

Месяц комнатной 
температуры

По данным „Ъ“, Минприроды 
и ППК «Российский экологический 
оператор» просят правительство 
субсидировать региональных опе-
раторов управления отходами на 
30 млрд руб. Речь идет о 17 компа-
ниях в десяти субъектах РФ, кото-
рые оказались на грани банкрот-
ства якобы из-за необоснованных 
тарифов и неплатежей граждан, 
что на фоне ситуации с корона-
вирусом угрожает регионам му-
сорными коллапсами, объясняют 
в министерстве. Впрочем, пер-
вые сообщения об экономических 
проблемах регоператоров появи-
лись еще в начале года и объясня-
ются неспособностью чиновников 
создать прозрачное регулиро-
вание и конкурентную отрасль 
управления отходами.

В распоряжении „Ъ“ есть подго-
товленный Минприроды проект по-
становления правительства о предо-
ставлении безвозвратных субсидий 
региональным бюджетам, ВЭБ.РФ и 
другим банкам для покрытия убыт-
ков и неплатежей по кредитам ре-
гиональных операторов по управ-
лению коммунальными отходами 
(ТКО) с 1 апреля до конца 2020 года. 
Это «позволит в сложной экономиче-
ской и санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановке… распространения 
коронавирусной инфекции сохра-
нить финансовую устойчивость и не 
допустить частичного или полного 
прекращения оказания коммуналь-
ной услуги по обращению с ТКО»,— 
предупреждают в ведомстве.

Причины такой необходимости, 
как видят их в министерстве,— уве-
личение объема ТКО из-за каранти-
на, ожидаемый рост неплатежей за 
вывоз отходов и неадекватные тари-
фы, которые устанавливаются реги-
онами ниже экономически обосно-
ванного уровня (они, как считают в 
министерстве, не позволяют рего-
ператорам окупить сделанные инве-
стиции). Ссылаясь на данные ППК 
«Российский экологический опера-
тор» (РЭО), Минприроды отмечает, 
что собираемость платежей граждан 
за услугу составляет 79% — и «без го-
споддержки… финансовая устойчи-
вость региональных операторов по 
обращению с ТКО крайне низкая». 
Отметим, что замглавы РЭО Алексей 
Макрушин ранее говорил, что в нача-
ле года уровень собираемости плате-
жей улучшился и достиг 80%, а у неко-
торых регоператоров, сумевших вы-
строить работу, она превысила 90%.

Проект постановления суммы не-
обходимых субсидий и ее экономи-
ческого обоснования не содержит, 
но отмечает, что в предбанкротном 
состоянии сегодня находятся 17 ком-

паний в десяти субъектах РФ. По дан-
ным „Ъ“, на вчерашнем совещании 
у отраслевого вице-премьера Викто-
рии Абрамченко Минприроды и РЭО 
запросили субсидий на 30 млрд руб. 
(весь объем платежей граждан за вы-
воз ТКО в 2019 году, по оценкам Счет-
ной палаты,—182 млрд руб.). Необо-
снованными предложения о субси-
дировании (не говоря уже о запра-
шиваемой сумме), по данным „Ъ“, 
считают в Минэкономики. «У вас не-
актуальная информация,— отреаги-
ровали вчера на просьбу „Ъ“ проком-
ментировать инициативы ведомства 
в Минприроды.— Работа региональ-
ных операторов в целом себя оправ-
дывает. Это такая же сфера услуг, как 
работа СМИ. Она не всегда соответст-
вует ожиданиям всего населения, и в 
ней также есть лидеры и отстающие».

Однако наличие экономической 
или хотя бы ситуационной логики 
в запросах Минприроды вызыва-
ет сомнения. Непонятно, из-за че-
го возникли кассовые разрывы в ба-
лансах регоператоров (в большинст-
ве регионов они близки к местным 
властям), почему сделанные ими 
инвестиции должны прямо сейчас 
быть окуплены за счет бюджета и по-
чему нельзя рассчитывать на их воз-
врат, если после 2020 года компа-
нии продолжат работать. Аргумент о 
возможности массовых неплатежей 
граждан и мусорных коллапсов, ко-
торыми угрожают чиновники и не-
которые регоператоры, также не вы-
держивает критики — в кризисы 
1998, 2008, 2014–2015 годов этого не 
происходило. Рост же объема ТКО, 
напротив, должен быть выгоден от-
расли — основным источником ее 
прибыли должно стать вторичное 
сырье, а не тарифы.

Госпожа Абрамченко вчера не со-
гласилась с запросами ведомства и 
содержанием проекта постановле-
ния. По данным „Ъ“, на совещании 
запросы министерства были сниже-
ны до 10 млрд руб. (и эта сумма, веро-
ятнее всего, изменится). Вице-премь-
ер при этом не отказывается поддер-
жать отрасль в условиях роста нагруз-
ки, «где это реально необходимо, что-
бы не вкладывать финансовые ресур-
сы в неэффективные модели». «Пер-
вая мера поддержки — субсидия ре-
гионам пропорционально объему 
вывезенного мусора (готовится ме-
тодика расчетов). Также рассматри-
вались механизмы поддержки в ви-
де отсрочки платежей за топливо, а 
также дешевые кредиты»,— говорит 
источник „Ъ“ в Белом доме, знако-
мый с ходом вчерашнего совещания.

„Ъ“ следит за развитием событий.
Алексей Шаповалов,  
Анна Васильева

Мусорный коллапс 
на 30 миллиардов
Минприроды оценило первые потери 
бюджета от построенной им системы 
управления отходами

Правительственная комиссия по повыше-
нию устойчивости развития российской эко-
номики не стала включать участников финан-
совых рынков в список системообразующих 
компаний. Ранее внести в него банки, стра-
ховые организации и других регулируемых 
ЦБ игроков этого рынка предложил Минфин. 
Это решение означает, что финансовому сек-
тору не стоит полагаться на государственную 
помощь в случае эскалации кризиса, ждать 
поддержки он сможет только от ЦБ. Возмож-
но, предвидя такой исход, бизнес предлагает 
другие варианты его поддержки: страховщи-
ки просят правительство о налоговых посла-
блениях, а РСПП готовит инициативу о предо-
ставлении налогоплательщикам трехлетних 
беспроцентных ссуд на текущие нужды.

Участники регулируемого Центробанком фи-
нансового сектора не попали в окончательный 
перечень из 646 организаций, признанных сис-
темообразующими для экономики РФ. Включен-
ные в перечень могут рассчитывать на помощь го-
сударства в случае разрастания кризиса, финансо-
вому же сектору остается полагаться только на ме-
ры поддержки ЦБ.

Как пояснил вице-президент Ассоциации бан-
ков России Алексей Войлуков, ЦБ самостоятельно 

определяет критерии и вырабатывает программу 
помощи нуждающимся в ней структурам. Как уже 
писал „Ъ“, Банк России анонсировал смягчение ре-
гулирования, перенос сроков нововведений в от-
четности и ряд других послаблений для банков, 
страховщиков и прочих участников рынка. Одна-
ко, по словам Алексея Войлукова, эти меры подхо-
дят для текущей ситуации. «Но она будет нарастать, 
и одни игроки сектора будут тянуть вниз других. 
Потребуются дополнительные меры, и достаточно 
масштабные»,— сказал он. В ЦБ на запрос „Ъ“ на 
момент написания статьи не ответили на вопрос о 
дальнейшем расширении списка мер поддержки.

Впрочем, участники финансового рынка над-
еются не только на своего регулятора. Всероссий-
ский союз страховщиков (ВСС) направил письмо 
главе правительства Михаилу Мишустину с прось-
бой рассмотреть вопрос о возможности поддер-
жки страховой отрасли, предоставив ей отсрочку 
по уплате налога на прибыль. Страховое сообще-
ство заявляет о высоком риске снижения денеж-
ного потока отрасли и о существенном росте ее 
расходов. «В частности, у страховщиков застрахо-
вана ответственность туроператоров на 16,5 мл-
рд руб.— сегмента, по которому существенно уда-
рили кризисные явления»,— говорят в ВСС. Кро-
ме того, компании обязуются выполнять рекомен-

дации ЦБ об удовлетворении заявления страхова-
теля в случае подтверждения у него коронавирус-
ной инфекции, о продлении срока урегулирова-
ния страховых случаев, об отсрочке платежа по до-
говорам добровольного страхования, а также нена-
числении неустоек за ненадлежащее исполнение 
договора добровольного страхования в течение на-
хождения страхователя на больничном.

Продление периода нерабочих дней до кон-
ца апреля, по мнению участников финансового 
рынка, потребует новых мер поддержки бизнеса. 
«Сейчас от лица всего бизнес-сообщества на пло-
щадке РСПП готовится комплексное предложе-
ние,— рассказал „Ъ“ член бюро правления РСПП 
Игорь Юргенс.— Одной из таких мер может стать 
получение беспроцентных ссуд на три года для 
осуществления бесперебойной операционной 
работы, выплаты зарплаты и уплаты налогов». 
Предлагаемый лимит финансовой поддержки — 
размер налоговых сборов, уплаченных конкрет-
ным налогоплательщиком за 2019 год, с выделе-
нием индивидуального субсчета. Поясним, речь 
в проекте обращения РСПП в правительство идет 
о поддержке не финансового сектора, а всего по-
страдавшего бизнеса, и не только малого, которо-
му Белый дом пока отдает предпочтение.

Татьяна Гришина, Максим Буйлов

Двери господдержки закрываются
Финансовый сектор не стал системно значимым

Архангельского губерна-
тора Игоря Орлова кризис, 
вызванный пандемией ко-
ронавируса, застал осла-
бленным из-за скандала 
со строительством мусор-
ного полигона в Шиесе
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Обменяйте весь список, 
пожалуйста
ДНР и ЛНР обвинили Украину  
в срыве обмена удерживаемыми лицами

Власти непризнанных республик  Донбасса 
 опубликовали поименные списки пленных, 
 которых они были готовы передать украин-
ским властям в обмен на своих удерживае-
мых лиц. В том, что этот обмен сорвался, ру-
ководство самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
обвиняет Киев и лично главу офиса президен-
та Украины  Андрея Ермака. При этом господин 
Ермак 31 марта пообещал, что обмен все- таки 
состоится, причем в ближайшие две недели. 
П убликация списков — это прецедент. И,  судя 
по всему, такой шаг призван оказать  давление 
на украинские власти, которые в последнее 
время нередко отказываются от предваритель-
ных договоренностей.

Поименные списки тех, кого непризнанные ДНР 
и ЛНР были готовы отдать Киеву, были опубликова-
ны на информационных ресурсах республик Дон-
басса. Донецкий насчитывает восемь имен, а луган-
ский — одиннадцать.

Списки сопровождаются заявлениями, в кото-
рых вина за то, что указанные люди до сих пор не 
оказались дома, а находятся под стражей, возлага-
ется на украинскую сторону. В комментариях утвер-
ждается, что во время последних переговоров Трех-
сторонней контактной группы (ТКГ), которые из-за 
пандемии COVID-19 проходили 26 марта в формате 
видеоконференции, ДНР и ЛНР были готовы прове-
сти обмен теми удерживаемыми лицами, чье место-
нахождение уже подтверждено. Называется и изна-
чально предложенная республиками дата обмена — 
29 марта. Но, как утверждают в Донецке и Луганске, 
представители Киева (в том числе глава офиса прези-
дента Андрей Ермак) «прямо и открыто отказались» 
от этого предложения.

«Сперва (отказ прозвучал.— „Ъ“) под предлогом 
того, что якобы не успеют так быстро подготовить де-
сять человек для обмена. А затем представители Ук-
раины цинично заявили, что не станут сейчас заби-
рать восемь человек, поскольку хотят потом забрать 
гораздо больше,— утверждает омбудсмен ДНР Дарья 
Морозова.— Выражаем надежду на то, что господин 
Ермак найдет в себе мужество и время для того, что-
бы извиниться перед родными и близкими людей, о 
надеждах вернуть домой которых так ярко и красоч-
но любит рассказывать в эфирах руководитель офи-
са президента».

Руководитель рабочей группы ЛНР по обмену 
Ольга Кобцева в свою очередь обвинила Андрея 
Ермака во лжи: он ранее говорил, что Киев не ве-
дет прямых переговоров с Донецком и Луганском. 
«Хотелось бы напомнить, что господин Ермак лич-
но участвовал в видеоконференции, где обсуждался 
вопрос обмена пленными»,— заявила она.

Глава делегации ДНР на переговорах в контакт-
ной группе Наталья Никонорова сказала „Ъ“, что До-
нецк и Луганск были готовы получить только 16 чело-

век, отдав Киеву 19, но представители Украины «ци-
нично отвергли» это предложение. По ее словам, «на 
этот раз Киев повел себя наиболее циничным обра-
зом»: «Мало того, что провести обмен рекомендовали 
представители нормандской четверки (Россия, Укра-
ина, Германия и Франция.— „Ъ“), так и сами предста-
вители Украины, включая президента Владимира Зе-
ленского, на всех площадках говорили, что сделают 
все, лишь бы забрать своих людей домой».

Переговоры по поводу обмена удерживаемыми 
лицами между Киевом и Москвой или Киевом и ре-
спубликами Донбасса всегда были непростыми, 
но, как правило, завершались успешно. При этом 
еще ни разу не доходило до публикации поимен-
ных списков до проведения обмена с целью при-
стыдить или вынудить пойти на уступки одну из 
сторон переговоров.

Решение пойти на такой шаг вряд ли было при-
нято республиками без согласования с российски-
ми кураторами Донбасса, а возможно, и по инициа-
тиве последних. Москва после видеоконференции 
26 марта не скрывала недовольства по поводу того, 
что Киев изменил позицию по поводу предваритель-
но согласованных решений. В частности, по вопро-
су Консультативного совета (площадки для прямых 
контактов между Киевом и представителями Луган-
ска и Донецка). Его договорились создать Андрей Ер-
мак и заместитель главы администрации президен-
та РФ Дмитрий Козак, однако к 26 марта украинская 
сторона передумала.

Вообще видеоконференция 26 марта запомни-
лась провалом буквально по всем вопросам пе-
реговорной повестки, включая разведение сил и 
средств, разминирование, создание новых пун-
ктов пропуска.

С учетом этого публикация ДНР и ЛНР имен плен-
ных, которых они были готовы отдать Киеву, выгля-
дит элементом давления. Эксперт Российского сове-
та по международным делам (РСМД) Александр Гу-
щин считает: власти ДНР и ЛНР пытаются продемон-
стрировать, что украинское руководство не готово к 
решительным шагам ради достижения мирного уре-
гулирования в Донбассе. «Если раньше Андрей Ер-
мак утверждал, что выборы в Донбассе могут пройти 
уже осенью, то есть одновременно с местными выбо-
рами по всей Украине, то теперь, после провала со-
здания Консультативного совета и обмена пленны-
ми, это выглядит не просто маловероятным, а пол-
ностью невозможным,— заявил „Ъ“ господин Гу-
щин.— Не факт, что публикация этих списков ока-
жет серьезное деструктивное влияние. Но это оче-
редная попытка подтвердить свою субъектность и 
слабость киевских властей, которые из-за многочи-
сленных разногласий переходят в привычную для 
Украины фазу борьбы за политическое выживание».

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев

Александр Бастрыкин  
взял следствие МВД
Двух генералов обвинили  
в небескорыстной помощи застройщику

Басманный райсуд сегодня рассмотрит хода-
тайства СКР об аресте двух заместителей ру-
ководителя Следственного департамента (СД) 
МВД генерал-майоров Александра Бирюкова 
и Александра Краковского, а также следовате-
ля СД Александра Брянцева. Все трое были за-
держаны и в рамках возбужденного лично гла-
вой СКР Александра Бастрыкина уголовного 
дела обвинены в злоупотреблении должност-
ными полномочиями. По версии следствия, со-
трудники СД вначале незаконно добились пе-
редачи уголовного дела застройщика Альберта 
Худояна в свое ведомство, а затем способст-
вовали освобождениям из СИЗО бизнесмена 
и арестованных земельных участков.

Всех троих офицеров задержали по домам, а после 
обысков, которые прошли и в их кабинетах, достави-
ли в центральный офис СКР в Техническом переулке. 
Стоит отметить, что оперативники ФСБ и следователи 
СКР были без масок и перчаток, а задержанным также 
не предложили их надеть. Измерив фигурантам тем-
пературу, сотрудники СКР обвинили их в злоупотре-
блении должностными полномочиями, причинив-
шем тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Это уголовное дело председатель СКР Александр 
Бастрыкин возбудил в 21:30 1 апреля, направив со-
ответствующее постановление генпрокурору Игорю 
Краснову. Судя по этому документу, доказательствами 
вины офицеров являются данные оперативно-разыск-
ных мероприятий.

По версии обвинения, «не позднее» 2 июля 2019 го-
да заместители руководителя СД «из корыстных по-
буждений» вступили в сговор, рассчитывая получить 
вознаграждение от обвиняемого в мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК) бывшего владельца строительной ком-
пании Optima Development Альберта Худояна.

Генерал Бирюков подготовил служебную записку 
на имя своего руководителя Александра Романова, 
в которую внес недостоверные данные о якобы име-
ющихся грубых нарушениях процессуальных норм 
при расследовании дела застройщика в главном след-

ственном управлении ГУМВД по Москве. А генерал 
Краковский убедил затем главу СД в передаче матери-
алов в свой департамент. При этом Александр Бастры-
кин уверен, что генерал Романов был введен своими 
замами в заблуждение. В свою очередь, следователь 
Брянцев, которому было поручено вести расследова-
ние, «желая угодить» своим начальникам, вначале ос-
вободил из-под ареста три земельных участка (Ленин-
градский проспект, владение 37), где структура Аль-
берта Худояна строила жилищный комплекс, а в ноя-
бре 2019 года Тверской райсуд удовлетворил его хода-
тайство о переводе обвиняемого из СИЗО под домаш-
ний арест. Впоследствии, полагают в СКР, в СД плани-
ровали и вовсе освободить бизнесмена, переквалифи-
цировав обвинение на более легкое.

По словам адвоката застройщика Александра За-
бейды, его подзащитный сообщил СКР, что никаких 
денег генералам не обещал и не передавал. Защитник 
отметил, что бизнесмен продолжает находиться под 
домашним арестом: «Никаких особых поблажек от 
следствия он не получил».

Потерпевшим от действий господина Худояна яв-
ляется зарегистрированная в Лондоне компании 
Mansfield Executive Ltd, представитель которой в за-
явлении в полицию указал, что застройщик незакон-
но получил права на долгосрочную аренду участков. 
Ущерб от его действий был оценен в 2,2 млрд руб. От 
действий генералов МВД, по данным господина Ба-
стрыкина, снова пострадала Mansfield Executive Ltd, 
утратившая право на участки и возможность «возме-
щения имущественного вреда». 

Представители защиты офицеров отметили, что 
те не признают вину, утверждая, что делали все по за-
кону. Арест генералов, двух из пяти заместителей на-
чальника СД МВД, может отразиться и на самом го-
сподине Романове — во всяком случае, у главы МВД 
Владимира Колокольцева есть все основания хода-
тайствовать перед президентом об отставке своего 
заместителя.

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев

Вирус бы делать  
из этих людей-3
Спецкор „Ъ“ следит за трагической судьбой  
уже не чужой ему семьи,  
полетевшей отдыхать в Таиланд

Семья Алексея Ипатова надеет-
ся улететь из Бангкока в Москву, 
 хотя, как считает специальный 
 корреспондент „Ъ“ Андрей Ко-
лесников, шансы на это стреми-
тельно убывают. Но надо же что-то 
делать. О том, что именно,— в ре-
портаже нашего спецкора, к сча-
стью из Москвы.

„Ъ“ в двух номерах писал о семье 
Алексея Ипатова, которая полетела от-
дыхать в Таиланд, когда стало извест-
но, что она не может вылететь на Ба-
ли, куда первоначально собиралась. 
«Аэрофлот» согласился поменять биле-
ты на Бангкок, и они оказались поко-
рены этой идеей. «Я вот не понимаю, 
как это: вернуться в московскую квар-
тиру и разбирать вещи»,— сказала же-
на Алексея в ночь с 20 на 21 марта в Ше-
реметьево, а на замечание кассира, как 
они собираются возвращаться, успоко-
ила ее: «Да это будет наша проблема». И 
они полетели.

Они, кстати, очень неплохо отдох-
нули в провинции Чумпхон, на берегу 
Сиамского залива, в отеле, где, кроме 
них, не было ни одного человека. Пу-
стой пляж, море лежаков, чистейший 
океан… Нет, уезжать не хотелось, но на-
до было: в Москве, говорил мне Алек-
сей, ипотека, да и на работе надо поя-
виться. Да, они знали, что в Москве на-
чалась нерабочая неделя, но это ведь 
дело такое: сегодня тебя тут нет, а за-
втра и твоей работы у тебя нет.

Но даже в этом океанском раю, в де-
сяти часах езды от Бангкока, они пони-
мали, что ситуация сложная.

«Сегодня утром,— написал мне 
Алексей,— прочитали, что был вылет 
из Бангкока. Но мы никак не успева-
ли… SMS никаких не поступало».

То есть они честно ждали эсэмэсок, 
в которых их бы пригласили на бли-
жайший рейс в Москву. А не дождав-
шись, рано утром 1 апреля они пое-
хали в Бангкок, так как прочитали на 
сайте Минтранса, что 1 апреля запла-
нированы рейсы из Таиланда и что в 
Россию будут вывезены 406 человек, 
причем кроме Москвы планируются 
рейсы в Красноярск и Иркутск. Про 2 
апреля (на этот день был куплен билет 
в Шереметьево) им уже никто ничего 
не говорил.

Я застал их своим звонком на пар-
кинге, где они должны были сдать 
арендованную машину.

— Вы в аэропорту? — переспросил я.
Брали-то они ее в аэропорту.
— Да нет,— сказал он.— Мы не пое-

хали в аэропорт. Чего там стоять, пике-
тировать?

Да, пикеты в это время были уже в 
разгаре. Я посмотрел это видео. Спло-
ченная группа россиян стояла под та-
бло в масках с российскими флагами, 
и одна женщина, командуя ими («Ни-
чего не делаем! Все видно, просто сто-
им!»), зачитывала обращение к пре-
зиденту: «К вам обращаются пассажи-
ры рейса 371 31 марта 2020 года, а так-
же пассажиры ближайших рейсов на 
другие даты вылета. Сообщаем вам, 
что рейс отменен (информацию пре-
зидент, будем надеяться, принял.— 
А. К.), представитель „Аэрофлота“ 
предлагает сдать билеты либо обме-
нять на более поздние сроки, прибли-
зительно на начало мая месяца. Мно-
гие пассажиры остались без средств к 
существованию!..»

По людям было видно, в каком они 
состоянии. Мне тоже показалось, что 
лучше туда к ним не ездить.

— Какие планы? — спросил я его, 
притом что у меня была, пожалуй, толь-
ко одна идея.

В этот день был вылет в Иркутск, и 
мне казалось, надо во что бы то ни ста-

ло лететь, а там уж разбираться: все-та-
ки это ближе к Москве. Все-таки Родина.

Главное было не спрашивать их, за-
чем они полетели в Таиланд. Они за по-
следние пару дней уже столько раз за-
дали себе вопрос и столько раз еще за-
дадут, что этого просто ни в коем случае 
нельзя было делать. Они все-таки не за-
служили этого вопроса.

— Пока ждем,— сказал мне Алек-
сей.— Ждем.

— Летите в Иркутск! — предложил я, 
вернее, считай что выкрикнул.— Еще 
можете успеть!

— Мы думали,— сказал он.— И при-
шли к выводу, что в Иркутск абсурдно 
лететь. Это авантюра.

— Что?! — не поверил я своим 
ушам.— Авантюра?!! А все, что вы дела-
ли последние две недели, не было аб-
сурдом и авантюрой?

— Дело в том,— спокойно пояснил 
он,— что непонятно, как оттуда вы-
бираться. Какой поезд, как мы в него 
сядем… И мы же должны быть на ка-
рантине.

Это был аргумент. В Москве они, 
по крайней мере, сами бы сели на ка-
рантин.

Но я понимал и другое: если они не 
выберутся сейчас, то, может, ближай-
шая проблема, которую им придется 
на самом деле решать,— на какую рабо-
ту устроиться в Бангкоке. А у них же де-
вочка… да и себя надо кормить тоже…

— Да, но из нескольких абсурдных 
ситуаций эту, с Иркутском, лучше вы-
бирать в самую последнюю очередь.

— Возможно… — сказал я, потому 
что, честно говоря, уже не понимал, что 
можно еще сказать им.— Или продол-
жить отдых на озере Байкал…

— Конечно, я вас понимаю,— кив-
нул этот очень симпатичный мне че-
ловек.— Хорошая тема для следую-
щей статьи…

— Почему для статьи? — вяло воз-
разил я.— Многие из россиян, кто сей-
час в Азии, я слышал, выбирают вме-
сто нервного ожидания в аэропорту 
не такое все же нервное ожидание где-
то в России. Тут вас, по крайней мере, 
точно не бросят и хотя бы накормят и 
обогреют.

— Мы не будем ожидать в аэропор-
ту,— твердо сказал Алексей.— Мы 
продлили машину, причем за гораздо 
меньшие деньги, тут хорошие люди, 
идут навстречу… Найдем более деше-
вую гостиницу и подождем там…

— Чего? — все-таки спросил я, хотя 
все было ясно.

— 6 апреля,— сказал Алексей.— По-
стараемся улететь.

Говорить ему, вырулившему сейчас 
с паркинга на улицы Бангкока, было 
сложно, и мы договорились созвонить-
ся попозже.

А пока я читал, что король Таиланда 
уединился в одном из отелей Баварии с 
20 наложницами, изолировавшись от 
своей свиты, которая подозревалась в 
заражении. Наложницы были, как я по-
нял, вне подозрений. Они не могли за-
разить короля ничем, потому что, ви-
димо, в отличие от свиты, проверялись 
постоянно.

Алексей Ипатов все-таки думал, ка-
жется, насчет Иркутска. Иначе он бы 
не написал ближе к вечеру это сообще-
ние: «Судя по комментариям в Иркутс-
ке, приезжих будут встречать с вилами 
и сжигать».

«Приехали в Хуахин,— написал он 
попозже.— Сегодня прошли тест на 
температуру на одном посту. На вто-
ром пописал в баночку: прошел тест на 
марихуану. Да, самое время проводить 
тест на марихуану…»

На первый взгляд это и в самом де-
ле было глупо. Но на самом деле они 

там, в полиции, очевидно, были насто-
роже: население в Таиланде могло при 
помощи марихуаны сорваться в нирва-
ну, как в России — при помощи всего 
остального.

На следующее утро все оказалось 
еще более нервно.

«Было изменение вылета рейсов в 
Москву,— написал он.— Сестра дозво-
нилась в „Аэрофлот“, ей сказали, что 
все хорошо, вас пересадили на рейс 5 
апреля. Позже „Аэрофлот“ опублико-
вал информацию, что вылет будет толь-
ко 6-го числа, мы подумали, что это из-
менение в расписании. Потом сестре 
сказали, что 5 апреля точно не будет 
рейса, а на 6 апреля нас не посадили. 
В кассы „Аэрофлота“ в Бангкоке мы до-
звониться не можем. У вас есть инфор-
мация? Мы уже реально просим помо-
щи! Если мы не улетим 6-го, у нас закон-
чатся все деньги. Девчонки плачут, я не 
знаю, что делать».

Утром 2 апреля я поговорил с офи-
циальным представителем МИД РФ 
Марией Захаровой, которая рассказа-
ла, что из Таиланда сейчас хочет уле-
теть 21 тыс. россиян и что не факт, что 
будет один рейс даже 6 апреля.

— Будет принято решение о выделе-
нии помощи застрявшим туристам, но 
надо понимать, что она не может быть 
безразмерной,— сказала она.

Легко было посчитать: если предпо-
ложить, что один человек может про-
жить в Таиланде хотя бы на $10 в день, 
то это уже больше $200 тыс.

Об этом я рассказал Алексею.
— Добрый день,— сначала сгоряча 

поздоровался я.
— Просто день,— поправил он 

 меня.
— Честно вам сказать,— сформули-

ровал я свою новую идею,— я предла-
гаю так. Есть Qatar Airways и рейс из 
Бангкока до Хельсинки через Доху. 
Его пока никто не отменял, стоит на 
троих 206 тыс. руб. И пока есть биле-
ты на 3 апреля. Надо брать. Надо, что-
бы сестра помогла любой ценой со-
брать деньги, прислала бы — и ле-
теть. В Финляндии, во-первых, почти 
нет этой заразы, а во-вторых, от грани-
цы Финляндии до Питера — меньше 
100 км. Гораздо ближе, чем даже от Ир-
кутска. Надо лететь!

— У нас нет таких денег… — твердо 
сказал он.— Ни у нас, ни у сестры. Это 
больше, чем наша месячная зарплата.

— Сбережения… В долг возьмите 
под любые проценты… — говорил я.

— Сбережения навряд ли… У нее 
турфирма (как назло! — А. К.), там 
сплошные отмены, все рушится… А в 
долг кто даст?..

Они отъехали от Бангкока на этот 
раз на 150 км и за 200 бат в сутки сня-
ли комнату на троих в небольшом го-
родке.

— Включили режим очень жесткой 
экономии,— объяснил Алексей.— Пря-
мо такой уже совсем… В Бангкоке не то 
что дороже стоит, а и не найти.

— Тогда какой у вас план? — спро-
сил я.

— С 5 апреля будем на чемоданах в 
аэропорту,— пожал он плечами.

— Вы не должны исключать худше-
го,— повторял я ему.— Что вообще не 
будет никаких рейсов домой.

— Мы уже давно ничего не исключа-
ем,— мрачно отвечал он.

Но я же видел, что они просто хотят 
улететь 6 апреля.

Ну и что с того, что их нет в списке 
пассажиров.

Но ведь может же и получиться.

Застрявшие в аэропорту 
Бангкока туристы 
организованны.  
Но очень неспокойны  
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Его поздравляет министр науки и высшего образова-
ния РФ Валерий Фальков:
— Дорогой Виктор Антонович, сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Вы, подобно опытному ка-
питану, уверенно и смело ведете флагман россий-
ского высшего образования — Московский государ-
ственный университет — по бурным водам совре-
менности. Безгранично уважаю Вас как профессио-

нала и восхищаюсь Вашим оптимизмом, упорством 
в достижении цели и жизненной мудростью. Пусть 
Ваша жизнь всегда остается наполненной плодот-
ворным трудом, поддержкой единомышленников и 
пониманием близких людей. Искренне желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, добра, благополучия, 
успехов во всех ваших делах и начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год  
ректору МГУ имени М. В. Ломоносова  
Виктору Садовничему

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,352 млрд руб. В 2020 году (на 2 апреля) 
собрано 290 621 016 руб., помощь получили 280 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский 
грант на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного 
мозга», а его Национальный РДКМ — президентский грант 
на проект «Академия донорства костного мозга», грант мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и грант Департамента труда и соцзащиты населения 
Москвы на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Маслова, 10 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
154 998 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 45 тыс. руб. 

Вика родилась раньше срока, почти не дыша
ла. Мы сразу начали лечение, но в год дочке диа
гностировали ДЦП, у нее все мышцы были скован
ны. После двух операций Вика окрепла, начала хо
дить с поддержкой, однако у нее деформировались 
стопы, пришлось делать еще одну операцию. Через 
месяц у Вики начались судорожные приступы. Пока 
дочка не стоит и не ходит. Мы обратились к специа
листам Института медтехнологий (ИМТ, Москва), 
но оплатить дорогое лечение не можем. Помогите 
нам! Ольга Маслова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вику 
необходимо госпитализировать для обследования 
и коррекции противосудорожной терапии. При 
отсутствии противопоказаний мы проведем курс 
реабилитации».

Егор Ежов, 12 лет, расщелина альвеолярного 
отростка, недоразвитие челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 133 400 руб.
Внимание! Цена лечения 302 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 19 тыс. руб. 

У Егора врожденная патология: расщелина губы, 
нёба, альвеолярного отростка. Дефект тяжелый — 
малыш даже есть не мог, захлебывался. Егор пере
нес операцию и проходил длительное лечение — 
сначала у нас в Астрахани, а теперь в московском 
Цен тре челюстнолицевой хирургии. Огромное спа
сибо Рус фонду за помощь в его оплате. Вскоре сыну 
предстоит еще одна операция, но сначала нужно за
вершить лечение у ортодонта. У нас двое детей, ра
ботает только муж. Верим, что вы не оставите Егора! 
 Оксана  Ежова, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас Егор 
проходит ортодонтическое лечение по исправле
нию дефекта развития челюстей. Это необходимый 
этап подготовки к операции».

Нурия Арсланова, 6 месяцев, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
276 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесут 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 18 тыс. руб. 

У дочки косточки были настолько хрупкие, что 
начали ломаться еще в утробе. Переломы сраста
лись неправильно, образовались деформации. Я ста
ла искать в интернете информацию, узнала, что та
ких детей лечат в клинике Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва). Привезла двухмесячную Ну
рию на консультацию. У дочки тяжелая форма несо
вершенного остеогенеза, ей назначили лечение пре
паратом памидронат, который помогает укрепить 
кости. Лекарство дорогое, а вводить его нужно регу
лярно. Помогите нам! Аида Арсланова, Дагестан
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Девочке необходимо курсовое ле
чение препаратом памидронат в сочетании с физи
ческой реабилитацией».

Ваня Смышляев, 15 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
165 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
НКЦ «Флора» внес 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб.   
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 35 тыс. руб.

Я даже не подозревала, что у сына врожденный по
рок сердца. Ваня по натуре активный, любит спорт, 
в разных секциях занимался, недавно увлекся тхэ
квондо. Для зачисления в секцию потребовался мед
осмотр, по результатам которого у сына обнаружили 
дефект межпредсердной перегородки. Теперь Ване 
запрещены все физические нагрузки. Мы обратились 
в Томский НИИ кардиологии, врачи готовы проопе
рировать сына щадяще, без вскрытия грудной клетки 
и тяжелой реабилитации. Но эту операцию не покры
вает федеральная квота, и нам ее не оплатить. Умо
ляю, помогите! Елена Кузоватова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Ване требуется эндоваску
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего
родки с помощью окклюдера. После операции маль
чик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Сони Таран из Тамбова тригоно-
цефалия — деформация черепа, 
 появившаяся из-за того, что слиш-
ком рано срослись лобные кости. 
До двух лет мозг ребенка увеличи-
вается очень быстро, и мозгу Со-
ни уже сейчас тесно у нее в голо-
ве. Пока что заметного отставания 
в развитии нет, но чем быстрее де-
вочка растет, тем решительнее 
ее мозг сам себя изнутри раздав-
ливает о череп. Если ничего не сде-
лать в ближайшие пару месяцев, 
Соню ждет умственная отсталость, 
слепота, глухота и судороги. А если 
дать черепу расти, разрезав и со-
единив его кости специальными 
пластинами, которые сами собой 
потом растворятся,— девочка будет 
здорова.

Обычно родители радуются успехам 
ребенка: перевернулся, сел, пополз, 
сказал первое слово… Сонину маму 
 Наташу успехи дочери одновременно 
радуют и ужасают.

Когда Соня почти по возрасту на
училась сидеть, Наташа вздохнула с об
легчением — фух! — вроде как нету за
метной задержки развития. Но, с дру
гой стороны, если ребенок научился 
делать то, чего не умел делать раньше, 
это ведь значит, что у него вырос мозг, 
образовались новые нейронные связи. 
Миллионы новых нейронных связей. 
А куда их девать, эти новые нейрон
ные связи, если они заперты в черепе, 
как в клетке?

Обычно родители радуются успе
хам ребенка. Наташа тоже, конечно, ра
дуется, что дочка научилась собирать 
пирамидку и произносить слова «ма
ма» и «дай». Но, с другой стороны, На
таша смотрит на Соню как на часовой 
механизм невидимой бомбы. Чтобы 
на учиться собирать пирамидку и гово
рить «дай», насколько мозг там внутри 
черепа должен был вырасти? Сколько 
еще осталось места, чтобы расти?

Доктор говорит: нисколько. Доктор 
говорит: мозг уже страдает. Наташа пы
тается представить себе, как страда
ет мозг. И каждый Сонин успех для ма
мы — напоминание, что времято идет, 
часы тикают. Операцию нужно сде
лать до года. Мозг — это нервные клет
ки. Нервные клетки не то чтобы совсем 

не восстанавливаются, но восстанав
ливаются очень плохо. Если мозг раз
давит себя о череп, он не расправится 
потом — он не губка.

Тиктак — Соня научилась ползать. 
Пока ползает только назад, многие де
ти так делают. Скоро научится ползать 
и вперед. Мозг растет, время идет.

Тиктак — Соня узнала себя в зерка
ле. Ей очень нравится смотреть на себя 
в зеркало, любоваться собой, махать се
бе приветственно. Это огромный шаг 
в развитии мозга. Только высшие при
маты отличаются от всех животных 
на земле тем, что узнают себя в зеркале. 
Время идет. Места не осталось.

Доктор объяснил Наташе, что мозг 
ее дочери во время операции трогать 
никто не будет. Только разрежут череп. 
Разрежут и скрепят на первое время 
специальными — Наташа до сих пор 
не может выговорить это слово — био
резорбируемыми пластинами. Пласти
ны будут держать череп и в то же вре
мя позволят ему расти. Метопический 
шов — шов между лобными костями 
черепа, который сросся у Сони слиш
ком рано,— будет разрезан хирургами, 
а затем снова срастется. Но на этот раз 
вовремя, и ребенка будет не отличить 
от сверстников.

— А пластины эти потом надо как
то снимать? Еще одна операция? — 
спрашивает Наташа.

— Нет,— отвечает доктор,— пласти
ны растворятся сами. Они же биоре

зорбируемые, то есть рассасывающие
ся в организме.

Беда только в том, что если за опера
цию по разрезанию черепа платит го
сударство, то на сложную подготовку 
к ней и изготовление индивидуальных 
пластин родители Сони должны найти 
деньги сами.

Другая беда — коронавирус. Бог зна
ет, какие коррективы в планы нейро
хирургов внесет карантин. Но пока 
что все по плану. Операция назначе
на на середину апреля. Билеты на по
езд из Тамбова в Москву куплены. На
до надеяться, что карантин не будет 
тотальным, потому что откладывать 
Сонину операцию надолго нельзя. Де
вочка того и гляди встанет. Того и гляди 
пойдет. Представляете, насколько для 
этого должен вырасти мозг? У девочки 
каждую неделю новое слово. Представ
ляете, насколько должен расти мозг, 
чтобы ребенок овладевал речью?

Времени у Сони больше нет. Места 
у Сони в голове больше нет тоже. Госпи
тализацию, подготовку к операции, из
готовление пластин, операцию — от
кладывать нельзя.

И сбор денег на все это нельзя откла
дывать тоже.

Валерий Панюшкин,
Тамбовская область

Мозг страдает
Восьмимесячную Соню спасет операция

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 27.03.20–2.04.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Н И  Т А Р А Н  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 1  8 0 0  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Сони деформация черепа, характерная для тригоноцефалии,— килевидная форма головы. Такая 
деформация появляется в результате преждевременного сращения лобного шва. Черепная коробка 
не будет расти, что в итоге может привести к умственной отсталости, глухоте, слепоте. Необходима 
операция c применением саморассасывающихся пластин. Перед хирургическим лечением будет 
проведена тщательная компьютерная подготовка. Повторные операции не понадобятся, Соня 
будет нормально расти и развиваться».

Стоимость подготовки к операции и пластин 772 800 руб. Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 
21 тыс. руб. Не хватает 751 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Таран, пусть вас не смущает цена  спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в  Русфонд или на банковский счет мамы Сони — Наталии Сергеевны Таран. Все необходимые 
 реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожерт вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и  из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

27 марта в „Ъ“ 
и на  rusfond.ru мы 
 рассказали историю 
 девятилетней Сони 
из Удмуртии. У девочки 
врожденный порок раз-
вития спинного мозга — 
Spina bifida, нарушена 
работа кишечника, почек 
и мочевыводящих путей, 
есть неврологические 
и ортопедические про-

блемы. Соне требуется комплексное обследо-
вание, в ходе которого врачи составят план ле-
чения. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 008 000 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 27 марта 43 587 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей ГТРК «РегионТюмень», «Карелия», «Юг
ра», «Томск», а также 144 региональных СМИ — парт
неров Русфонда исчерпывающе помогли 32 детям 
на 23 347 162 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Соню Мушину  
ждут в Москве в мае

Русфонд подарит жизнь
Два крупнейших благотворительных фонда работают вместе

Русфонд заключил договор о бла-
готворительной помощи с НМИЦ 
детской гематологии, онколо-
гии и иммунологии имени Дмит-
рия  Рогачева (Москва). В ближай-
шее время собирать деньги для 
пациентов этого крупнейшего цен-
тра будет не только фонд «Пода-
ри жизнь», изначально созданный 
для его поддержки, но и Русфонд. 
На  рынке благотворительности 
сотрудничество этих двух фон-
дов может открыть неожиданные 
и много обещающие перспекти-
вы, какие открылись бы, например, 
в авиа строении, если бы Boeing 
и  Airbus вдруг объявили о совмест-
ной работе над созданием нового 
авиалайнера.

Центра имени Дмитрия Рогаче
ва нынешняя эпидемия тоже косну
лась. Всех новых пациентов временно 
изолируют, тестируют на COVID19. 
Врачи и сестры работают бригадами, 
чтобы меньше контактировать друг 
с другом.

— Мы сократили прием тех паци
ентов, кто может ждать,— рассказыва
ет заместитель гендиректора цен тра 
Алексей Масчан.— Но заболевания, 
которые мы лечим, никуда не делись. 
Мы не имеем ни юридического, ни мо
рального права прекратить работу.

Теперь центру будет помогать и Рус
фонд — собирать деньги вместе с ос
новным жертвователем НМИЦ, фон
дом «Подари жизнь».

— Одни мы не справляемся со всем 
потоком просьб о помощи. Но не хо
тим никому отказывать. Поэтому и бы
ло принято решение о сотрудниче стве 
с Русфондом,— объясняет директор 
«Подари жизнь» Екатерина Шергова.

Ресурсы двух крупнейших благотво
рительных организаций объединяют
ся. Русфонд возьмет на себя пациентов, 
которым требуется трансплантация 
костного мозга: больных лейкозом, 
врожденными иммунодефицитами, 
орфанными заболеваниями.

Первым пациентом Центра имени 
Дмитрия Рогачева, которому поможет 
Русфонд, станет мальчик 2018 года ро
ждения с синдромом Вискотта — Ол
дрича. Радикальное лечение этого забо
левания — пересадка костного мозга.

— Проблема синдрома Вискотта — 
Олдрича — отторжение транспланта
та. Минимизировать осложнения по
может препарат мозобаил, он стоит 
500 тыс. руб.,— говорит директор ме
дицинских программ «Подари жизнь» 
Наталия Иваницкая.

В прошлом году «Подари жизнь» по
тратил 73,2 млн руб. только на препа
раты для подготовки к транспланта

ции. Еще почти 60 млн руб.— на анти
биотики, 73,5 млн руб.— на наборы для 
очистки трансплантата. Теперь часть 
этих затрат возьмет на себя Русфонд. 
Истории пациентов Центра имени 
Дмитрия Рогачева появятся на страни
цах „Ъ“ и rusfond.ru, в наших соцсетях. 
Сборами займутся и региональные от
деления Русфонда.

— Для нас это важное соглашение 
прежде всего потому, что читатели 
„Ъ“ помогают детям с лейкозами уже 
больше 20 лет. Ежегодно мы собираем 
до 150 млн руб. детям, больным раком 
крови, и ребятишкам с орфанными за
болеваниями, чье спасение зависит 
от пересадки костного мозга,— расска
зывает президент Русфонда Лев Ам
биндер.— Это началось еще в 1998 году. 
Первым таким пациентом стал Антоша 
Калиничев одного года от роду. Врачи 
нашли донора костного мозга во Фран
ции, требовалось $50 тыс. на трансплан
тат и лекарства. Антона спасли. Кстати, 
ту первую трансплантацию выполнил 
детский врачгематолог Алексей Мас
чан с коллегами. Очень надеюсь, что 
и теперь сотрудничество этой блестя
щей команды врачей и читателей Рус
фонда будет успешным и долгим.

Никита Аронов,
специальный корреспондент 
Русфонда

Гражданская 
оборона
Государство и общество 
не умеют работать сообща
Эпидемия коронавируса показала некоммер-
ческим организациям их слабость. Очевидно 
теперь, что вместо слов «мы помогаем людям» 
сотрудникам НКО следовало бы употреблять 
более скромную формулировку «помогаем 
 некоторым людям очень понемногу». А  вместо 
«проводим структурные изменения в здраво-
охранении и образовании» следовало бы го-
ворить «меняем кое-что очень постепенно». 
Как только приходит большая беда, выясняет-
ся, что с нею нельзя справиться без государ-
ства. Государ ство, однако, не отдает себе отче-
та в том, что у него под рукой есть целая армия 
некоммерческих организаций. Эта армия могла 
бы быть  мобилизована, но про нее забыли.

Правда заключается в том, что даже такие боль
шие некоммерческие организации, как Русфонд, 
очень малы по сравнению с государственными ин
ститутами. Мы с нашими жертвователями можем 
решать проблемы здравоохранения, если речь идет 
о сотнях, максимум тысячах пациентов в год. Когда 
счет заболевших идет на тысячи в день и десятки ты
сяч в месяц — мы бессильны. Тут нужна вся институ
циональная мощь государства.

Государства, однако (не только наше, но, кажется, 
все государства в мире), проявляют в борьбе с эпиде
мией неповоротливость атомного ледокола. Вопер
вых, они не могут быстро договориться друг с другом 
и перед лицом пандемии ввести по всей земле еди
ные карантинные меры. Вовторых, государства тра
тят очень много времени, чтобы договориться об об
щих противоэпидемических мерах с флагманами 
своей экономики. Но тут худобедно получается — 
сказывается то, что привычка договариваться есть. 
А вот что не получается у государств, так это догова
риваться со своим народом и с самой активной его 
частью — общественными организациями. Тут госу
дарство рассчитывает на полицию, армию, пропуска, 
QRкоды и общий принцип «прикажем — и народ под
чинится». Про общественные организации — забыто.

Не только в том смысле забыто, что президент, 
например, в кризисные времена, желая поддержать 
малый бизнес, снижает для него налоги, тогда как 
некоммерческим организациям налогов не сни
жает — полагаю, просто забыл. Забыто еще и в том 
смыс ле, что власть не видит в некоммерческих орга
низациях мобилизационного ресурса. 

Например, чтобы информировать население 
о коронавирусе, государство создает колцентры, 
где плохо обученные сотрудники еще долго не могут 
толком ответить ни на один вопрос. Тогда как у НКО 
есть, работают колцентры, сотрудников которых 
легко привлечь к минимизации беспечности и па
ники. У некоммерческих организаций есть опытные 
врачи, психологи, переговорщики, кризисные ме
неджеры, менеджеры социальных сетей, развитые 
социальные сети и сети волонтеров — ничего это
го государство даже и не попыталось мобилизовать 
в борьбе с коронавирусом.

НКО, конечно, кто в лес, кто по дрова. Но у каж
дой из них есть (большая или маленькая) группа 
верных помощников. НКО, конечно, малы по срав
нению с государственными институтами, но этих 
малых — много.

Справедливости ради скажу, что со своей сторо
ны НКО во время пандемии не предложили себя го
сударству как мобилизационный ресурс, а обрати
лись к государству за помощью. Полагаю, потому, 
что привыкли: государство не сотрудничает с НКО, 
а только раздает им деньги. 

Докризисных примеров сотрудничества неком
мерческих организаций с государством единицы. 
Вот Фонд помощи хосписам «Вера» сумел более или 
менее коегде наладить совместно с государством си
стему паллиативной помощи. Вот Русфонд попытал
ся совместно с государством строить регистр доно
ров костного мозга, но эта инициатива пока не увен
чалась успехом.

Государственные институты и НКО напомина
ют мне электрические розетки в разных странах ми
ра — они не совпадают. Чтобы зарядить в Америке 
телефон, купленный в России, нужен специальный 
переходник. Точно так же нужно «скоммутировать» 
государственные и общественные институты. Этот 
опыт сотрудничества надо нарабатывать в мирное 
время. Если вы не проводите учений — мобилиза
ция невозможна.

Наташа смотрит на дочку 
Соню как на часовой 
механизм невидимой бомбы  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17818,72 (–246,69)
РТС 1034,06 (+46,31)
FTSE 100 5480,22 (+25,65)

DAX 30 9570,82 (+26,07)
DJIA* 21322,67 (+379,16)
NASDAQ Composite* 7474,74 (+114,16)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.04.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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За март Китай из главной жертвы 
коронавируса превратился, может 
показаться на первый взгляд, чуть 
ли не в главного бенефициара. Еще 
в феврале мир с удивлением следил 
за тем, как КНР закрывает многомил-
лионные города и использует пра-
ктики цифровой диктатуры, а также 
армию полицейских и дружинников 
для введения жесточайшего каран-
тина. Бизнесмены, включая россий-
ских, прикидывали потери из-за воз-
можной рецессии в Китае и простоя 
«фабрики мира». 

К концу марта ситуация резко из-
менилась. Мировая экономика летит 
в рецессию, ее лидер США давно обо-
гнали Китай по уровню заразивших-
ся COVID-19 и умерших от него. Китай 
же, напротив, каждый день рапорту-
ет об успехах. Счет новых заболевших 

идет на единицы, почти все случаи — 
привозные, их распространение 
сдерживается карантином. По дан-
ным властей, 99% крупных и почти 
80% средних и мелких бизнесов вос-
становили работу. С 23 марта пошли 
в рост биржевые индексы Шанхая 
и Шэньчжэня. Самым оптимистич-
ным индикатором стал рост индек-
са закупок (PMI),который в марте со-
ставил 52 пункта (все значения выше 
50 означают рост экономики). Учиты-
вая огромный отскок от цифр фев-
раля, когда индекс впервые рухнул 
до 35,7 (так он не падал даже в кри-
зисном 2008 году), многие заговори-
ли о V-образной траектории восста-
новления китайской экономики. Ка-
жется, что КНР не только первой вый-
дет из вирусного кризиса, но и прев-
ратится в главный локомотив миро-
вой экономики — особенно на фоне 
развития эпидемии в США и ЕС.

Для экономики РФ восстановле-
ние Китая стало едва ли не единствен-
ной положительной новостью за по-
следний месяц. Но российским чи-
новникам и бизнесменам следует по-
следовать примеру китайских коллег 
и отнестись к оптимистичным дан-
ным очень осторожно. Положение 
Китая все еще неустойчиво.

Рост PMI, отмечает в своем коммен-
тарии Госуправление статистики КНР, 
означает лишь то, что бизнес фикси-
рует улучшение ситуации в марте 
по сравнению с чудовищным февра-
лем. Но чтобы говорить об устойчи-
вой тенденции к восстановлению, по-
ложительный PMI должен быть выше 
50 еще три месяца. Благодаря жест-
кому карантину Китай переломил 
кривую эпидемии, но переболело 
слишком мало людей и иммунитета 
у значительной части населения нет, 
то есть вторая волна вполне реальна.

Возобновление экономики — 
во многом вынужденная мера, по-
скольку Китай не может оставить без 
источника заработка миллионы лю-
дей, в стране просто начнутся бунты. 
Схлопывание мирового спроса на ки-
тайский экспорт заставит Пекин ис-
кать работу для десятков миллио-
нов людей — скорее всего, опять рас-
кручивая маховик больших строек 
за счет роста долга. В итоге в ближай-
шие месяцы КНР, как и другие стра-
ны, будет пытаться найти баланс меж-
ду риском возобновления эпидемии 
и риском рецессии.

правила  
игры

В ближайшие месяцы 
КНР, как и другие 
 страны, будет пытать
ся найти баланс между 
риском возобновле
ния эпидемии и рис
ком рецессии

настораживают главу  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александра 
Габуева

На фоне падения глобального 
и российского фондового рын-
ка частные инвесторы в марте 
увеличили активность на бир-
жах. Брокеры отмечают рекорд-
ное число открытых новых 
счетов, по оценке „Ъ“, за месяц 
оно составило 300–400 тыс. Гра-
ждане проявляют высокий ин-
терес к рисковым инструмен-
там — акциям, как локальным, 
так и зарубежным. Но, отмеча-
ют эксперты, в целом инвесто-
ры ведут себя адекватно и сба-
лансированно и в пиковые дни 
доля маржин-коллов не превы-
шала 3-5%.

По данным Московской биржи, 
в марте 2020 года общий объем тор-
гов на рынках вырос на 42% по срав-
нению с февралем, до 98,8 трлн 
руб.— максимального значения 
за всю историю биржевых торгов. 
Число уникальных клиентов броке-
ров за март биржа пока не раскрыла. 
Санкт-Петербургская биржа в мар-
те также зафиксировала рекорд-
ный объем торгов ценными бума-
гами иностранных эмитентов в раз-
мере $6,5 млрд ($6 млрд в феврале). 
При этом количество активных сче-
тов увеличилось к февралю на 35%, 
до 175 тыс.

Российские брокеры говорят 
о рекордном числе новых счетов. 
По словам директора инвестицион-
ного бизнеса «Тинькофф» Дмитрия 
Панченко, в марте было открыто бо-
лее 150 тыс. счетов, что вдвое превы-

сило показатель февраля. Удвоил-
ся и объем средств, заводимый кли-
ентами. Он отметил, что пики по от-
крытию счетов наблюдались в дни, 
когда рынки находились на мини-
мумах этого года,— с 10 по 24 марта.

Глава департамента брокерско-
го обслуживания ВТБ Владимир По-
тапов сообщил, что в марте откры-
то 60 тыс. счетов, в полтора раза 

больше среднемесячного показате-
ля за последние полгода. При этом 
приток средств на все брокерские 
счета составил 135 млрд руб., втрое 
раза превысив среднемесячные по-
казатели предшествующих трех ме-
сяцев. «БКС Брокер» открыл 19,5 тыс. 
новых счетов в марте (рост в два раза 
по сравнению с февралем, согласно 
данным Московской биржи), «Фи-

нам» — 12 тыс. счетов (в шесть раз), 
«Открытие брокер» — 7,5 тыс. сче-
тов (в два раза). По данным Москов-
ской биржи, за февраль число уни-
кальных клиентов увеличилось 
на 188 тыс., до 4,331 млн, таким обра-
зом, за март на биржу могли прийти 
еще 300–400 тыс. новых клиентов.

При этом основной интерес 
у частных инвесторов вызывали 
не консервативные облигации, 
а рискованные акции, некоторые 
потеряли в цене десятки процен-
тов. Ряд брокеров отмечают спрос 
на американские акции. Директор 
по брокерскому бизнесу «БКС Бро-
кер» Олег Чихладзе сообщил, что 
новые клиенты шли инвестировать 
в подешевевшие акции и покупать 
валюту. «Рынок акций — основной 
бенефициар притока клиентских 
средств в марте»,— указывает заме-
ститель гендиректора по развитию 
«Велес Капитала» Анатолий Лука-
шев. «Исходя из статистики по сдел-
кам можно предположить, что не-
которые клиенты выходили из об-
лигаций и покупали подешевев-
шие акции»,— отметил гендирек-
тор «Открытие брокер» Владимир 
Крекотень.

По словам Дмитрия Панченко, 
клиенты вели себя рационально — 
активно выкупали ликвидные ак-
ции американских компаний, кото-
рые начали восстанавливаться и по-
казывать рост до 50% от достигну-
тых минимумов. Интерес инвесто-
ров к американским акциям отме-

тили также в «Финаме», «Ай Ти Ин-
весте» и «Фридом Финансе». По сло-
вам президента НП РТС (владеет 
Санкт-Петербургской биржей) Ро-
мана Горюнова, акции международ-
ных компаний, которые торгуют-
ся на бирже, обеспечивают защит-
ные механизмы для инвесторов, по-
скольку широкий круг инструмен-
тов позволяет реализовывать мно-
жество рыночных стратегий и так-
тик в иностранной валюте.

Вместе с тем инвесторы—физи-
ческие лица не спешат фиксировать 
убытки и продавать подешевевшие 
ценные бумаги, а также не увеличи-
вают риски инвестиций, используя 
кредитные плечи. Как отметил Ана-
толий Лукашев, те бумаги, которые 
люди не успели продать до падения, 
они сохранили на долгосрочную 
перспективу, зафиксировали убыт-
ки только те, кто торговал с «пле-
чом». По словам Владимира Пота-
пова, большинство клиентов подо-
шло к этому падению со сбалансиро-
ванными портфелями, количество 
счетов, которые торгуют «с плечом», 
уменьшилось приблизительно в два 
раза. Он отметил, что в самые пико-
вые дни маржин-коллы не превы-
шали 5% от числа клиентов, кото-
рые активно пользуются кредит-
ным «плечом». Олег Чихладзе гово-
рит, что примерно у 3–5% активных 
клиентов были маржин-коллы, они 
либо довносили средства, либо фик-
сировали убытки.

Полина Смородская

Тяжелая негосударственная доля
Доступ «Роснефти» на шельф может осложниться

Сделка по передаче российскому госу-
дарству активов «Роснефти» в Венесуэ-
ле, в результате которой доля РФ, исхо-
дя из публичной информации, сокра-
щается до 44,3%, может иметь значи-
тельные последствия. Так, если доля го-
сударства ниже 50%, компания по зако-
ну не может получить новые лицензии 
на шельфе и единственным претенден-
том на них останется «Газпром». Зато со-
кращение госдоли упростит процедуры 
закупок, добавит доходов и создаст воз-
можность для изменения дивидендной 
политики.

„Ъ“ проанализировал возможные послед-
ствия для «Роснефти» от сокращения доли го-
сударства. На прошлой неделе компания пе-
редала свои венесуэльские активы создан-
ной правительством структуре, взамен по-
лучив на баланс одной из дочерних структур 
9,6% собственных акций (об официальных 
и других возможных причинах этого шага — 
см. „Ъ“ от 30 марта). Таким образом, судя по от-
крытым данным, Россия сократила эффектив-
ную долю владения «Роснефтью» с 50% плюс 
одной акции до 44,3% акций (через «Роснефте-
газ» она напрямую владеет 40,4%).

• В день объявления о сделке Росимущество со-
здало компанию «Росзарубежнефть» с устав-
ным капиталом почти 323 млрд руб., что со-
ответствует рыночной оценке 9,6% акций 
«Роснефти». Держателем реестра акционеров 
новой структуры стал «Реестр-РН», он же яв-
ляется реестродержателем «Роснефти», воз-
главил новую компанию  Николай  Рыбчук. 
Так же зовут члена Совета ветеранов Анго-
лы, где глава «Роснефти» Игорь  Сечин служил 
в 1980-х годах.
Одним из наиболее весомых последствий 

сделки для «Роснефти» может стать невозмож-
ность получения новых лицензий на россий-
ском шельфе. Согласно требованиям зако-
на о недрах, такие лицензии могут получить 
лишь компании, в которых государство пря-
мо или косвенно владеет 50% капитала. Та-
ким образом, единственным претендентом 
на шельфовые лицензии останется «Газпром», 
включая его дочерние структуры.

«Роснефть» сохранит те 55 шельфовых ли-
цензий, что уже успела получить: изменение 
доли РФ в компании, которой выдали лицен-
зию на работы на шельфе, не указано в каче-
стве основания для досрочного прекраще-
ния лицензии, отмечает партнер КА «Юков 

и партнеры» Сергей Сорокин. При этом из-
за санкций и снижения цен на нефть участ-
ки на шельфе стали малопривлекательны, 
и в 2016 году Минприроды даже наложило 
мораторий на выдачу новых лицензий из-
за медленных темпов освоения уже получен-
ных участков.

В Минприроды „Ъ“ сообщили, что не зна-
ют деталей сделки и текущей структуры ак-
ционеров «Роснефти». Распоряжений прави-
тельства об изменениях доступа к шельфу 
также не поступало, добавили в министерст-
ве. В «Роснефти» и пресс-службе правитель-
ства „Ъ“ не ответили. Но кроме ограничений 
сделка дает компании и новые возможности. 
В частности, изменение доли РФ может фор-
мально вывести «Роснефть» из-под ФЗ-223 о за-
купках госкомпаний. Закупки будут прово-
диться в порядке, установленном самой ком-
панией, поскольку ФЗ-223 распространяется 
на хозяйственные общества с долей РФ более 
50%, поясняет Сергей Сорокин.

Еще одно вероятное послабление — изме-
нение условий выплаты дивидендов. Требо-
вания Минфина по выплате в виде дивиден-
дов не менее 50% чистой прибыли по МСФО 
формально теперь на «Роснефть» не распро-

страняются. Однако такой размер выплат уже 
предусмотрен действующей дивидендной 
политикой компании. Зато дивиденды на па-
кет в размере 9,6% теперь пойдут самой ком-
пании, а не «Роснефтегазу» (на 100% принадле-
жит РФ). В Минфине „Ъ“ заявили, что в резуль-
тате сделки у «Роснефти» нет оснований пла-
тить меньшие дивиденды. «„Роснефтегаз“ ни-
когда не занижал дивиденды, всегда честно 
платил 50% и даже больше. Уверены, что так 
и будет впредь»,— сообщили там.

Управленческий контроль в «Роснефти» 
государство при этом не утратит. Пакет, при-
надлежащий дочерней структуре «Роснеф-
ти», в отсутствие прямых ограничений в кор-
поративных документах фактически управ-
ляется менеджментом, отмечает партнер кор-
поративной практики Bryan Cave Leighton 
Paisner Антон Панченков. В частности, учи-
тывая, что совет директоров «Роснефти» со-
стоит из 11 членов, пакет в размере 9,6% дает 
гарантированную возможность избрать од-
ного из них. У ключевых иностранных акци-
онеров «Роснефти» — BP и катарского QIA — 
по два представителя в совете.

Дмитрий Козлов,  
арбитражная группа

Минкульт вспомнил о пиратах
Чиновники решили ужесточить наказание за краденый контент

Минкульт вернулся к идее уже-
сточения антипиратского за-
конодательства. На фоне пере-
носа крупных премьер в интер-
нет и роста популярности он-
лайн-кинотеатров чиновни-
ки хотят сократить сроки уда-
ления пиратского контента 
и ввести новые штрафы за его 
неудаление. Участники рын-
ка относятся к этому скептиче-
ски — штрафы сложно предъ-
явить пиратам, которые скры-
вают личности.

Минкульт начал готовить зако-
нопроекты, ужесточающие анти-
пиратское законодательство, сле-
дует из уведомления, опублико-
ванного на regulation.gov.ru. Сами 
тексты проектов еще не опубли-
кованы, указано лишь, что пер-
вый из двух — поправки к Кодексу 
об административных правонару-
шениях, включающие новые штра-
фы за неисполнение требований 
Роскомнадзора по удалению пи-
ратского контента по заявлению 

правообладателя, а второй проект 
предполагает сокращение сроков 
удаления контента.

В Минкульте не уточнили точ-
ный размер новых штрафов и сро-
ки удаления контента. Антипират-
ское законодательство в некоторых 
моментах требует совершенствова-
ния, отметил представитель Мин-
культа, в частности, речь идет о дли-
тельности судебной процедуры бло-
кировки контента, анонимности 
владельцев сайтов и неудалении 
ими контента в рамках внесудебно-
го механизма. Планируемый срок 
вступления в силу изменений — 
20 декабря. При этом легальные 
онлайн-площадки уже сейчас ощу-
тили резкий рост аудитории в свя-
зи с тем, что с марта из-за пандемии 
коронавируса многие люди остают-
ся дома. После закрытия кинотеа-
тров крупные киностудии перено-
сят премьеры в интернет — напри-
мер, Universal выпустила в онлайн-
кинотеатрах мультфильм «Тролли: 
Мировой тур».

Сейчас закон дает хостинг-про-
вайдерам три рабочих дня на блоки-
ровку пиратского контента по тре-
бованию Роскомнадзора после ре-
шения суда. Штраф за неисполне-
ние — до 700 тыс. руб., а при повтор-
ном нарушении — до 3 млн руб. На-
рушения часты, поэтому медиахол-
динги и Минкульт и раньше требо-
вали усиления ответственности, 
но не все инициативы были приня-
ты, напоминает адвокат Forward Le-
gal Людмила Лукьянова.

В 2017 году, например, Минкульт 
предлагал разрешить досудебную 
блокировку пиратских ресурсов 
с российскими фильмами. В мар-
те 2018 года министерство подго-
товило законопроект о досудебной 
блокировке сайтов уже без деления 
на российский и иностранный кон-
тент, а год спустя снова внесло дора-
ботанную версию той же инициати-
вы, предложив закрепить за право-
обладателями возможность требо-
вать удаления пиратского контента 
без суда не только у владельца сай-

та, но и у провайдера хостинга. Все 
эти идеи не были реализованы — 
блокировка пиратских ресурсов 
по закону возможна только по ре-
шению суда.

Но участники рынка разрабо-
тали собственный механизм досу-
дебной блокировки: с ноября 2018 
года поисковики удаляют из выда-
чи ссылки на пиратский контент 
по просьбе правообладателей в рам-
ках так называемого антипиратско-
го меморандума. Его подписали 
крупнейшие телехолдинги, продю-
серы и интернет-компании. Пред-
полагалось, что меморандум станет 
основой законопроекта, который 
пока не создан; действие документа 
продлено до января 2021 года.

Увеличение штрафов должно 
быть ощутимым, считает руково-
дитель юридической службы ком-
пании «Аэроплан» (бренд «Фикси-
ки») Эдуард Кисиев, отмечая, что 
«только кардинальные меры помо-
гут вывести защиту интеллектуаль-
ных прав на новый уровень». «Мы, 

как и другие правообладатели, ра-
ботаем со специализированными 
компаниями, которые занимаются 
блокировкой нелегальных сайтов. 
Для коммерческой анимации это 
вдвойне актуально, так как в ходе 
мониторинга выявляются онлайн-
площадки, торгующие контрафакт-
ной продукцией»,— указывает ген-
директор «Ноль плюс медиа» (управ-
ляет лицензиями на бренды «Ска-
зочный патруль» и др.) Александр 
Саблуков. Аниматорам нужно упро-
щение процедур блокировки и под-
тверждение прав со стороны право-
обладателей, считает он.

Часть участников рынка скеп-
тичны. «Как пирату, который скры-
вает свое юридическое лицо и лич-
ность, можно выписать штраф?» — 
отмечает один из них. Кроме того, 
указывает он, вопреки законода-
тельству на пиратских сайтах разме-
щается реклама онлайн-казино, ко-
торые также сложно привлечь к от-
ветственности.

Валерия Лебедева
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Падающий рынок собрал инвесторов 
Граждане рискнули на биржевых торгах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 3 апреля 2020 №60   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 1,4365

0,97%
3,0 8,0

3

4

5

6

7

8тыс. пунктов ● 5,371

0,03%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 134,24

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
3,03%67,26% 1,34%

● 1,612трлн руб. ● 37,85

Ломбарды и микрофинансовые 
организации (МФО) вынуждены 
ограничивать или вовсе приоста-
навливать работу в большинстве 
регионов. Это требования над-
зорных ведомств и местной ад-
министрации. Участники рын-
ка ссылаются на разрешение ЦБ 
работать по графику выходных 
дней и необходимость финанси-
рования граждан на неотлож-
ные нужды. Юристы указывают, 
что пресс-релиз ЦБ не является 
юридически значимым докумен-
том. Регулятор рекомендует вы-
полнять предписания властей.

Участники микрофинансового 
рынка вынуждены массово закрывать 
розничные точки. Так, Первоураль-
ский городской суд приостановил дея-
тельность «Фианит-Ломбарда» на семь 
суток по иску Роспотребнадзора. «Мы 
имеем шквал проверок и предписа-
ний со стороны Роспотребнадзора, по-
лиции, Росгвардии и представителей 
местных администраций»,— отме-
чает гендиректор сети «Фианит-Лом-
бард» Станислав Боронин. Аналогич-
ная ситуация у МФО. По словам генди-
ректора «Мигкредита» Олега Гриши-
на, компания получала претензии из-
за работы в Кировской области, Крас-
нодарском крае, Башкирии, Самаре, 
Ростове-на-Дону и Ставрополе. По сло-
вам управляющего партнера холдин-
га Finbridge Леонида Корнилова, око-
ло 35% офисов сети не работают или 
ограничено доступны.

После объявления об установле-
нии в России нерабочих дней с 30 мар-
та по 3 апреля ЦБ выпустил пресс-ре-
лиз, рекомендовав некредитным ор-
ганизациям «осуществлять текущую 
деятельность в режиме, аналогичном 
работе в новогодние праздничные 
дни». По словам главы Национально-
го объединения ломбардов Алексея 
Лазутина, многие ломбарды работают 
в новогодние праздники без выход-

ных, поэтому большинство и сейчас 
продолжали деятельность. «Но если 
28 марта работало около 80% ломбар-
дов, то на 2 апреля работает не более 
10%»,— указывает председатель Ас-
социации развития ломбардов Сер-
гей Соковников. Национальное объ-
единение ломбардов направило в ЦБ 
письмо с просьбой подготовить доку-
мент, разрешающий ломбардам осу-
ществлять текущую деятельность.

В рамках борьбы с пандемией ряд 
субъектов (Крым, Белгородская и Туль-
ская области) однозначно запретили 
деятельность организаций микрофи-
нансового рынка. Однако в остальных 
регионах подобного указания нет. В 
Перми запрещены «услуги, предпо-
лагающие очное присутствие физи-
ческого лица». Аналогичной позиции 
придерживаются в администрации 
Краснодарского края. В пресс-службе 
губернатора Ставропольского края по-
яснили, что в режиме самоизоляции 
МФО нельзя работать с клиентами, но 
проводить внутренние операции им 
никто не запрещал.

В ЦБ сообщили лишь, что реко-
мендации относительно режима ра-
боты в соответствии с праздничными 
днями «не распространяются на реги-
оны, где введены специальные огра-
ничительные меры, связанные с рас-
пространением» коронавируса и «в 
таких регионах микрофинансовым 
институтам следует руководствовать-
ся рекомендациями региональных 
или муниципальных органов влас-
ти». В Роспотребнадзоре не ответили 
на запрос „Ъ“.

Юристы расходятся в оценке право-
мерности работы микрофинансистов. 
По словам партнера юридической 
группы NOVATOR Александра Катко-
ва, указами местных властей в различ-
ных регионах введен режим повы-
шенной готовности. «Смысл данных 
указов заключается в приостановле-
нии работы всех организаций, режим 
работы которых предусматривает оч-
ное присутствие граждан с целью пре-
дотвращения дальнейшего распро-
странения коронавирусной инфек-
ции,— указывает он.— Закрытие ком-
паний микрофинансового рынка в 
сложившейся ситуации правомерно». 

Ссылка микрофинансистов на 
пресс-релиз ЦБ нецелесообразна, по-
скольку он не имеет правового зна-
чения, отмечает господин Катков. По 
словам партнера юридической ком-
пании «Сотби» Антона Красникова, 
«содержащиеся в указах положения 
вводят на территориях областей ре-
жим повышенной готовности, поэто-
му наложение ограничений на пред-
принимателей носит рекомендатель-
ный характер и предписывает орга-
низациям оказывать содействие со-
трудникам в соблюдении режима са-
моизоляции и усилить меры по де-
зинфекции помещений».

Светлана Самусева;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Анна Перова, Краснодар

Заложники выходных
В регионах приостановлена работа ломбардов

Меры по борьбе с коронавиру-
сом, которые повсеместно при-
водят к снижению цен на сырье, 
положительно сказались на сто-
имости природного урана. До-
бывающие компании закры-
вают рудники из-за карантина, 
в результате на прошлой неделе 
цены на уран подскочили сразу 
на 13%, до $27 за фунт. Рост коти-
ровок будет продолжаться, пола-
гают эксперты. При этом добы-
вающие компании «Росатома» 
пока не меняют производст-
венные планы.

Пока большинство металлов деше-
веют на фоне падения спроса, стои-
мость природного урана (закись-окись 
урана) начала расти. Спотовые цены 
за неделю, закончившуюся 30 марта, 
увеличились сразу на 13%, до $27,4 за 
фунт, сообщает агентство UxC. Послед-
ний год цены стабильно держались в 
диапазоне $24–26 за фунт.

Изменение котировок происходит 
из-за жестких мер по борьбе с корона-
вирусом. На прошлой неделе канад-
ская Cameco закрыла минимум на че-
тыре недели крупнейший в мире руд-
ник Cigar Lake в Канаде мощностью 
6,9 тыс. тонн в год (13% мирового про-
изводства). В Намибии из-за перекры-
тия территорий на фоне пандемии 
возникли проблемы с добычей на руд-
никах Roessing и Husab (общая мощ-
ность около 5 тыс. тонн в год). А казахс-
танский «Казатомпром» уже объявил, 
что не исключает корректировки пла-
нов по добыче урана в 2020 году.

• Основные поставки урана идут 
по долгосрочным контрактам, на спо
товом рынке торгуется около 15% 
объемов. Пока цены в сегменте долго
срочных контрактов неизменны — 
на уровне $32,5 за фунт. Спотовые це
ны в 2011 году достигали $73 за фунт, 
но после аварии на японской АЭС «Фу
кусима1» стали резко падать. За по
следние четыре года максимальная 
месячная стоимость урана составля
ла $34,7 — в январе 2016 года.
Уранодобывающие предприя-

тия «Росатома» — «Атомредметзоло-
то» (АРМЗ, добыча в России) и группа 
Uranium One (U1, добыча в Казахстане 
через СП с «Казатомпромом») — про-
должают работать. Сегодня нет осно-
ваний говорить о пересмотре рос-
сийско-зарубежной производствен-
ной программы на 2020 год и после-
дующие годы, сообщил „Ъ“ гендирек-
тор «Техснабэкспорта» (консолидиру-
ет общекорпоративные функции по 
обеспечению деятельности U1) Сер-
гей Полгородник. По его словам, ком-
пания находится во взаимодействии 
с «Казатомпромом» по вопросам до-
бычи в Казахстане. Все поставки осу-
ществляются в соответствии с пла-
нами, обязательства перед заказчи-
ками выполняются, утверждает он. 
Представитель АРМЗ сообщил „Ъ“, 
что ситуация на предприятиях ста-
бильна, «принимаются меры для то-
го, чтобы минимизировать негатив-
ное влияние эпидемиологического 
кризиса на цепочки поставок». U1 в 
2019 году нарастила добычу на 5,3%, 

до 4,6 тыс. тонн урана. Добыча АРМЗ 
в 2018 году составила 2,9 тыс. тонн.

Рост цен произошел, поскольку за-
крытие месторождений было неожи-
данным, у рынка не было времени 
подготовиться к сокращению поста-
вок, говорит старший вице-президент 
UxC Анна Брындза. Закрытие рудни-
ков снизит добычу в текущем году, что 
позволит сократить часть запасов ура-
на на рынке, считает она. Спотовые 
цены могут на пике достигнуть $40 за 
фунт, полагает Василий Карпунин из 
«БКС Брокер».

При этом спрос на уран не подверг-
нется серьезным изменениям, увере-
ны игроки рынка. «Временное сокра-
щение потребностей в электроэнер-
гии вряд ли окажет серьезное вли-
яние на загруженность мощностей 
АЭС»,— считает Сергей Полгородник. 
Предложение складывается из теку-
щей добычи и поставок из вторичных 
источников, в том числе со складов. С 
середины 2019 года наметился тренд 
на сокращение складских запасов 
урана, их наличие во многом опреде-
лило рекордно низкий уровень цен в 
2017–2018 годах, недостаточный для 
запуска новых проектов, поэтому «за-
паса мощности» в производстве сей-
час нет, говорит гендиректор «Техсна-
бэкспорта». Крупных поставщиков 
природного урана немного, отмеча-
ет господин Полгородник, остановка 
или снижение добычи даже у одного 
из них может оказать ощутимое влия-
ние на рынок.

Полина Смертина

Уран дорожает по болезни
Карантинные меры приводят к сокращению предложения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ассоциации ссылаются на расту-
щую потребность в расширении пар-
ка в связи с увеличившейся нагрузкой 
на медицинские службы и на службы 
доставки. Прежде о похожих мерах 
просила премьера Михаила Мишус-
тина ассоциация «Российские автомо-
бильные дилеры».

Опрошенные „Ъ“ дилеры легко-
вых и легких коммерческих автомо-
билей говорят, что пока срочных за-
просов на обслуживание нет, но если 
ограничения продлят, то возникнет 
массовый запрос на шиномонтаж. 
Руководитель автопарка Itella в Рос-
сии Александр Русаков говорит, что 
в краткосрочной перспективе ри-
сков, связанных с отсутствием запча-
стей, нет. Но при продлении каранти-
на это неизбежно, считает он, поддер-

живая необходимость включения за-
пчастей в перечень важных непро-
довольственных товаров. Глава IML в 
Санкт-Петербурге Виталий Легошин 
также говорит об отсутствии дефици-
та запчастей, но наличии таких ри-
сков. Большинство коммерческих ав-
топарков не хранят запасы деталей, 
а речь идет о десятках тысяч автомо-
билей — для бесперебойной работы 
организациям важно своевременно 
проходить техническое обслужива-
ние, менять расходники, резину, что 
особенно актуально в период межсе-
зонья, поясняет он. Необходим и до-
ступ к сервисным станциям, отмеча-
ет он, «у IML есть собственные автома-
стерские, но если поломка происхо-
дит на трассе, мы прибегаем к услугам 
ближайшего сервиса, поэтому закры-
тие мастерских приведет к дополни-
тельным затратам». Конечно, автозап-

части не детское питание и не средст-
ва личной защиты, признает Виталий 
Легошин, но они относятся к товарам 
первой необходимости.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» соглашается, что в краткосрочной 
перспективе, вероятно, запчасти не 
казались актуальным товаром первой 
необходимости, тогда как в перспек-
тиве нескольких недель ограничения 
придется пересматривать на многие 
товары. Действительно, в коммерче-
ских парках, как правило, держат не-
большой запас комплектующих, до-
бавляет Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. Он также подчеркивает, 
что указанный список утверждался 
только на нерабочую неделю, поэтому 
не было смысла включать в него запча-
сти, теперь, когда карантин продлен, 
перечень должен быть расширен.

Ольга Никитина

Шиномонтаж  
первой необходимости

Мы исходим из того,  
что банки,  

финансовые институты 
будут учитывать 

сложность ситуации,  
в которую могут попасть 

некоторые клиенты
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
20 марта 2020 года

Ц И Т А Т А

Проблемы характерны почти для 
всех регионов страны, их практиче-
ски нет только в Москве, Московской 
области, Новгородской области и на 
Чукотке, отметил господин Соколов.

Случаи задержания курьеров, за-
крытия ПВЗ и остановки автомоби-
лей поставщиков в регионах действи-
тельно происходят, сейчас они разре-
шаются Минпромторгом буквально в 
ручном режиме — через звонки в ре-
гиональные департаменты торговли, 
знает президент Национальной ас-
социации дистанционной торговли 
Александр Иванов. В Минпромторге 
не ответили на запрос „Ъ“.

«В ряде регионов мы сталкивались 
с попытками закрытия ПВЗ из-за вве-
денного карантина. После разъясне-
ний представителей компании во-
просы были урегулированы»,— со-
общили в пресс-службе Wildberries. 
В «Яндекс.Маркет» (в группу входит 
маркетплейс «Беру») не стали коммен-
тировать ситуацию, в Ozon не ответи-
ли на запрос.

Со сложностями столкнулись и 
службы экспресс-доставки. Несмотря 
на позицию правительства, в неко-
торых регионах выходят документы 
о необходимости приостановления 
работы, в Орске, Белгороде, Ижевс-
ке, Пензе, Тюмени были устные ука-
зания, рассказали в СДЭК. «Мы оспа-
риваем местные решения: напри-
мер, обжаловали постановление в Ор-
ске. Нашу жалобу удовлетворили»,— 
уточнили в компании. В ряде регио-
нов местной властью введены допол-
нительные ограничения, подтвер-
ждает директор по маркетингу DPD 
в России Алексей Мерзляков. «В Баш-

кирии, Удмуртии, Ставрополье, Хаба-
ровске, Новгороде сотрудникам нуж-
на справка по специальной форме, в 
Коми и Саратове требуется получить 
на сотрудников специальные пропу-
ска, которые выдает региональная ад-
министрация, в Карелии, Краснодаре, 
Оренбурге необходимо обратиться к 
местному муниципалитету для вклю-
чения в списки непрерывно действу-
ющих организаций, в Туве для между-
городней перевозки грузов водите-
ли должны иметь командировочные 
удостоверения. Но мы понимаем важ-
ность мер и действуем в соответствии 
с ними»,— рассказывает он.

Большинство региональных вла-
стей вчера не предоставили коммен-
тариев. А например, в департаменте 
потребительской сферы и регулиро-
вания рынка алкоголя Краснодарско-
го края пояснили, что организации 
дистанционной торговли, в том чи-
сле ПВЗ, действительно не подлежат 
закрытию или ограничению деятель-
ности, но отметили, что с учетом за-
прета передвижения граждан по тер-
ритории края с 31 марта возможности 
посетить такие пункты у жителей ре-
гиона все равно нет. Жалоб от органи-
заций интернет-торговли не поступа-
ло, подчеркнули в департаменте.

Глава комитета по промышленной 
политике, инновациям и торговле 
Санкт-Петербурга Кирилл Соловей-
чик не прокомментировал ситуацию, 
сославшись на занятость, его предста-
витель оперативно не ответил на во-
просы. Управляющий партнер ГК 
«220 Вольт» Алексей Федоров отмеча-
ет, что Петербург — один из наиболее 
«лояльных и вменяемых» регионов с 
точки зрения регулирования, но сей-
час и там встречаются случаи, когда 

в ПВЗ приходят представители мест-
ной администрации и заявляют, что 
пункт не имеет права работать. Тер-
риториальный менеджер iGooods в 
Петербурге Александр Федоров гово-
рит, что полиция и Росгвардия иног-
да останавливают автомобили курь-
еров, доставляющих продукты,— 
в основном это происходит в горо-
де Мурино, который губернатор с 31 
марта поручил закрыть на карантин. 
«Задержаний не было, останавлива-
ют в информационных целях, спра-
шивают, куда едут, проверяют доку-
менты, потом отпускают»,— уточнил 
господин Федоров.

Трудности на рынке онлайн-тор-
говли происходят на фоне повышен-
ного интереса россиян к удаленному 
заказу продуктов и еды. Так, в марте 
поиск доставок только из предпри-
ятий общественного питания в Мо-
скве вырос на 70%, в России — на 42%, 
говорится в исследовании серви-
са 2ГИС (есть у „Ъ“). В феврале-марте 
в Москве и Петербурге более чем на 
50% выросло число предприятий, до-
ставляющих готовые блюда. Прода-
жи продуктов действительно очень 
хорошо растут, как и бытовой техни-
ки, лекарств и спорттоваров для до-
ма, отмечает партнер Data Insight Фе-
дор Вирин. В то же время в большин-
стве других категорий наблюдается 
падение, добавляет он. По данным 
Data Insight, с 25 февраля по 1 апреля 
среднее по крупнейшим онлайн-ма-
газинам падение объема заказов в ру-
блях достигло 20%.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Щуренков;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург;  
Анна Перова, Краснодар

Курьерская отставка
с1

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 3 апреля 2020 №60   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  7

деловые новости

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь январь январь январь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

2,20

2,56

2,92

3,28

3,64

4,00тыс. руб.    ● 3,190

18,0

22,4

26,8

31,2

35,6

40,0$ ● 27,76

1,59%
75

81

87

93

99

105руб. ● 97,80

3,58%
320

346

372

398

424

450руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

1,40%0,81% 0,00%

● 414,20$ ● 1,25

2,2 4,0 20,0 40,0 75,0 105,0 320,0 450,00,6 2,6

Распространение коронавируса и ослабле-
ние курса рубля дает повод многим отра-
слям просить поддержку из федерального 
бюджета. Контролируемая «Альфа-групп» 
группа компаний «Русбиоальянс», специали-
зирующаяся на переработке ягод и грибов, 
попросила субсидии на сбор дикоросов 
и развитие инфраструктуры. Эксперты сом-
неваются в обоснованности притязаний. 

ГК «Русбиоальянс», специализирующаяся на пе-
реработке ягод, овощей и грибов, попросила главу 
Минсельхоза Дмитрия Патрушева оказать поддер-
жку отрасли дикоросов. Письмо за подписью ген-
директора Сергея Помелова было направлено 31 
марта. В компании подтвердили „Ъ“ факт отправки 
обращения. Как утверждает в письме Сергей Поме-
лов, из-за эпидемии коронавируса и ослабления ру-
бля, спровоцировавших сбой в цепочки поставок 
и рост цен на сырье, в отрасли снизился оборотный 
капитал и возник дефицит текущей ликвидность. 
Это, в свою очередь, приведет к срыву планов по за-
купке дикорастущего сырья у населения, говорит 
автор письма. 

Он просит субсидировать сбор дикоросов, а так-
же капитальные затраты по глубокой переработке 
и созданию инфраструктуры. Кроме того, предлага-
ется ввести каникулы до конца 2021 года по обслу-
живанию кредитов и уплате НДС, налогу на имуще-

ство и прибыли, а также социальному налогу. Сер-
гей Помелов также просит возмещать часть тарифа 
по перевозкам для отправки продукции на экспорт. 
В Минсельхозе не ответили на запрос „Ъ“. 

«Русбиоальянс» выпускает до 50 тыс. тонн про-
дукции в год, в том числе замороженные ягоды 
(черника, брусника, морошка), варенья и джемы, 
а также быстрозамороженные овощи и грибы. 
Основатель группы Сергей Помелов в сентябре 
2019 года продал принадлежащий ему контроль-
ной пакет структуре А1 — инвестподразделению 
«Альфа-групп» Михаила Фридмана и Германа Хана. 
Остальные доли через ООО «ГРСП „Магнит“» у пред-
принимателя из Санкт-Петербурга Вадима Лукина.

«Русбиоальянс» занимается закупкой дикоросов 
у местных жителей, рассказывает гендиректор ООО 
«Технологии Роста» Тамара Решетникова. По ее сло-
вам, вряд ли население в условиях отсутствия рабо-
ты станет резко повышать цену, по которой сдает со-
бранную ягоду. Сомнения у эксперта вызывает необ-
ходимость субсидий на капзатраты. Тамара Решет-
никова говорит, что глубокая переработка повыша-
ет маржинальность и срок хранения продукции. «Ру-
сбиоальянс» за счет инвестора за последний год мо-
дернизировал производство — эксперт сомневает-
ся, что это нужно делать снова и за счет бюджета. 

Ранее член правления А1 Кирилл Бабаев ком-
ментировал „Ъ“, что накопленные инвестиции 

в проект превысили 1,3 млрд руб. По его словам, 
«Русбиоальянс» завершает строительство нового 
производства в Вологодской области. Источник „Ъ“ 
в отрасли говорит, что эпидемия коронавируса раз-
рушает цепочки поставщиков, что, в свою очередь, 
провоцирует дефицит и рост цены на отдельные 
виды сырья. По его словам, «Русбиоальянс» прини-
мает дикоросы по высокой цене: чернику по 80–
120 руб. за 1 кг, морошку — от 250 руб., бруснику — 
по 80–100 руб., белый гриб — от 180 руб. По данным 
Минсельхоза, запаса дикорастущего сырья в Рос-
сии 8,5 млн тонн, но используется он только на 6%. 
Причина в неразвитости инфраструктуры: отсутст-
вии дорог, системы пунктов сбора и хранения яго-
ды, холодильных камер, объясняет собеседник „Ъ“. 

С проблемами столкнулись вся отрасль, 
а не только предприятия, занимающиеся дикоро-
сами, говорит гендиректор Ягодного союза Ирина 
Козий. По ее словам, только в 2016 году удалось пе-
реломить 25-летний тренд сокращения отрасли 
за счет привлечения в нее новых производителей 
и инвесторов. В 2019 году был собран рекордный 
урожай ягод за последние 25 лет — 18,7 тыс. тонн, 
что на 18% больше, чем годом ранее. Но, уверена 
она, пандемия коронавируса COVID-19 и меры, 
принимаемые властями, нанесут всей отрасли зна-
чительный урон.

Алексей Полухин

Дикоросы попросились в бюджет  
Переработчики ягод и грибов тоже хотят льгот 

Российский бизнес в среднем го-
раздо меньше, чем общемиро-
вой, доволен госрегулировани-
ем и продуктами в сфере инфор-
мационной безопасности (ИБ), 
следует из данных EY. Пробле-
мы — в несогласованности меж-
ду регулирующими органами, 
включая ФСТЭК и ФСБ, и переко-
се в сторону защиты от внешних 
угроз, считают участники отра-
сли. В условиях пандемии ИБ 
в России и вовсе отойдет на вто-
рой план, прогнозируют они.

В России только 27% директоров 
по ИБ считают, что государство обес-
печивает достаточно качественное ре-
гулирование отрасли, в мире этот по-
казатель составляет 43%, следует 
из глобального исследования EY (есть 
у „Ъ“; всего было опрошено 1,3 тыс. че-
ловек в мире в августе—октябре 2019 
года). 82% опрошенных в России недо-
вольны отраслевыми и государствен-
ными требованиями к ИБ предприя-
тий, а 55% указывают на проблемы 
коммерческих продуктов в этой сфе-
ре — излишнюю сложность, непосто-
янство качества и недопоставку услуг. 
Российские участники опроса, в част-
ности, отмечали, что ряд регулятор-
ных требований слишком детализи-
рован, например закон «О персональ-
ных данных», тогда как другие «вооб-
ще непонятно как внедрять с техниче-
ской и материальной точек зрения», 

например «закон Яровой» и закон 
«О безопасности критической инфор-
мационной инфраструктуры», отме-
чает партнер EY, руководитель груп-
пы услуг по технологическим рискам 
в СНГ Николай Самодаев.

Проблема законодательства 
в том, что в России фактически два 
регулирующих органа в сфере ИБ — 
Федеральная служба по техническо-
му и экспортному контролю (ФСТЭК) 
и Федеральная служба безопасности 

(ФСБ), полагает руководитель отдела 
аналитики «Серчинформ» Алексей 
Парфентьев. «У каждой свои требова-
ния, которые в общие не объединя-
ются»,— говорит он. Помимо требо-
ваний основных регуляторов есть 
еще и требования Центрального бан-
ка и платежных систем, а также зако-
нодательство о персональных дан-
ных, включая европейское, которое 

тоже важно учитывать, добавляет ди-
ректор компании «Гладиаторы ИБ 
и ИТ» Дмитрий Ушаков.

При этом, по мнению господина 
Парфентьева, в отдельных норма-
тивных актах в сфере ИБ можно за-
метить лоббирование интересов 
конкретных компаний, а также пе-
рекос в сторону защиты от внешних 
угроз, что может «создавать однобо-
кость». Отраслевые нормативные до-
кументы в большинстве являются 
итогом совместной работы регулято-
ров и участников рынка, напомина-
ет руководитель отдела технологиче-
ской экспертизы управления инфор-
мационной безопасности Softline 
Дмитрий Ковалев, отмечая, что орга-
низации, не удовлетворенные суще-
ствующей базой, «имеют все шансы 
в будущем ее скорректировать». Про-
блематика отечественного законода-
тельства в целом схожа с междуна-
родной: технологии развиваются 
в несколько раз быстрее, чем может 
работать законотворческий аппарат, 
полагает заместитель директора 
центра компетенций по ИБ компа-
нии «Техносерв» Денис Шмырев.

Совокупный доход 30 крупней-
ших российских компаний в сфере 
ИБ, по данным рейтинга CNews Secu-
rity, по итогам 2019 года вырос на 8%, 
до 111,5 млрд руб., что близко к дина-
мике глобального рынка. Пандемия 
2020 года привела к резкому росту 

спроса. Так, Positive Technologies сей-
час отмечает увеличение спроса 
на продукты и услуги в области ИБ 
примерно на 50% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
рассказал директор по развитию биз-
неса компании в России Максим Фи-
липпов. Однако это связано лишь 
с желанием компаний завершить уже 

запланированные проекты, такой 
рост продаж будет кратковременен 
и продлится до конца апреля, полага-
ет он. В целом же в приоритете у биз-
неса обеспечить функциональность 
и работоспособность бизнес-процес-
сов, а вопросы ИБ отошли на второй 
план, поясняет господин Филиппов. 
Руководитель группы по оказанию 

услуг в области кибербезопасности 
и цифровой криминалистики КПМГ 
в России и СНГ Илья Шаленков под-
тверждает, что многие инициативы, 
которые уже были в работе, начина-
ют откладываться на более поздние 
сроки ввиду жесткой приоритиза-
ции ресурсов.

Юлия Степанова

Кибербезопасность ощутила зарегулированность
Участники рынка недовольны большим числом требований

В каждом регионе страны  может 
появиться специальная органи-
зация, которая должна контр-
олировать строительство объек-
тов, финансирующихся за счет 
госсредств. На этом настаивает 
вице-премьер РФ Марат Хуснул-
лин. Надзор за стройкой есть 
и сейчас, но его недостаточно, 
признают генподрядчики. 
По их мнению, по этой причине 
не только ухудшается качество 
строительства, но и увеличивает-
ся объем не завершенного строи-
тельства.  Сейчас на балансе раз-
личных госструктур числится 
свыше 71 тыс. объектов незавер-
шенного строительства, куда уже 
вложено, по подсчетам Счетной 
 палаты, почти 5 трлн руб.

О том, что вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин поручил региональным 
властям принять решение о создании 
организаций, «осуществляющих 
функции… контроля за строительст-
вом объектов… государственной соб-
ственности субъектов РФ и муници-
пальной собственности», стало из-
вестно из протокола прошедшего 26 
марта заседания штаба правительст-
венной комиссии по региональному 
развитию. В копии документа, кото-
рая есть в распоряжении „Ъ“, говорит-
ся, что власти регионов должны уве-
домить о своих решениях Мин-
строй РФ до 25 апреля.

В аппарате господина Хуснулли-
на сообщили „Ъ“, что в рамках стро-

ительного контроля в том числе 
осуществляется надзор за безопас-
ностью выполняемых работ и ис-
пользуемых конструкций, а также 
проверяется, как соответствуют вы-
полняемые работы принятым тех-

нологиям. Таким образом, добави-
ли там, целесообразно, чтобы эти 
функции осуществляли подведом-
ственные госзаказчику организа-
ции, обладающие необходимым 
опытом и квалифицированными 
кадрами. В аппарате вице-премьера 
рассчитывают, что создание в реги-
онах таких организаций и консоли-
дация на них функций по контр-

олю в конечном итоге приведут 
к удешевлению строительства и ро-
сту его качества.

Сейчас строительный контроль 
на многих объектах осуществляют 
коммерческие инжиниринговые 
компании, говорит младший партнер 
«НЭО Центра» Михаил Ермилов. 
По его словам, такие компании заин-
тересованы в соблюдении сроков 
строительства: от этого напрямую за-
висит, как скоро они получат оплату 
за оказанные услуги. С учетом стоимо-
сти коммерческих услуг строительно-
го контроля в размере 1,09–2,14% 
от сметы строительства создание ре-
гиональных организаций может дать 
незначительную экономию бюджета, 
полагает эксперт.

«При создании дополнительной 
административной надстройки не-
обходимо тщательно проработать ал-
горитмы и протоколы контроля 
и взаимодействия по вертикали и го-
ризонтали,— считает партнер юри-
дической компании „Сотби“ Влади-
мир Журавчак.— Эти механизмы 
должны привести в идеале к повы-
шению эффективности контроля над 
строительством, а не к увеличению 
количества получателей админист-
ративной ренты». Региональные ор-
га н и з а ц и и ,  ф и н а н с и р у е м ы е 
не по проектному принципу, будут 
настроены скорее на процесс, чем 
на результат, предупреждает Михаил 
Ермилов. А значит, опасается он, эф-
фект может оказаться обратным ожи-

даемому, а наличие единого центра 
управления может бюрократизиро-
вать предлагаемую систему.

Между тем ряд опрошенных „Ъ“ 
представителей генподрядных ком-
паний, работающих по госконтрак-
там в различных регионах страны, го-
ворят, что со стороны властей некото-
рых субъектов РФ надзор за реализа-
цией госстроек носит эпизодический 
характер. «Из-за этого,— говорит один 
из них,— предпроектные работы про-
водятся иногда некачественно, и под-
рядчикам приходится впоследствии 
самим все переделывать». Это, по его 
словам, отражается как на финансо-
вом состоянии контрагентов, задейст-
вованных на госстройках, так и на эф-
фективности использования бюджет-
ных средств. Зачастую причиной не-
завершенного строительства стано-
вится именно отсутствие такого над-
зора, уверен представитель другой 
генподрядной компании.

Незавершенное строительство 
действительно стало проблемой для 
страны, заявлял прошлой осенью 
глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин. «Общая сумма (направленная 
на объекты незавершенного строи-
тельства.— „Ъ“) и по открытым, 
и по закрытым статьям (бюджета.— 
„Ъ“) составляет 5,3 трлн руб.»,— гово-
рил он. А на балансе различных гос-
структур, как ранее подсчитывали 
в правительстве РФ, числится свыше 
71 тыс. таких объектов. 

Халиль Аминов

К госстройкам добавят надзор
Власти хотят взять на себя весь контроль 

Как стало известно „Ъ“, сроки 
модернизации дока на 35-м су-
доремонтном заводе в Мурман-
ске, где идет ремонт авианесу-
щего крейсера «Адмирал Кузне-
цов», откладываются минимум 
на год из-за проблем с подряд-
чиком — петербургской компа-
нией «Инвестиции. Инжини-
ринг. Строительство». Работы, 
необходимые для докования 
«Адмирала Кузнецова», плани-
руется завершить в мае 2021 го-
да. Объединенная судострои-
тельная корпорация уже гро-
зит подрядчику разрывом кон-
тракта. Собеседники „Ъ“ в отра-
сли и эксперты считают, что 
«Адмирал Кузнецов» будет сдан 
в лучшем случае в 2023 году.

Как выяснил „Ъ“, срок модерниза-
ции дока на 35-м судоремонтном за-
воде (СРЗ) в Мурманске (филиал цен-
тра судоремонта «Звездочка», входит 
в Объединенную судостроительную 
корпорацию) увеличился из-за про-
блем с подрядчиком. Контракт 
на 20 млрд руб. был заключен в июле 
2019 года с петербургской «Инвести-
ции. Инжиниринг. Строительство» 
(ИИС; см. „Ъ“ от 15 июля 2019 года). 
Работы планировалось завершить 
в 2020 году, параллельно выполняя 
ремонт на «Адмирале Кузнецове», 
сдать корабль рассчитывали в 2021 
году. Но уже в конце 2019 года прези-
дент ОСК Алексей Рахманов начал 
говорить о сдаче крейсера в 2022 го-
ду. Дополнительной работы приба-
вил и пожар, случившийся на кора-
бле в конце 2019 года.

В интервью „Ъ“ Алексей Рахманов 
уже говорил о претензиях к работе 
подрядчика на 35-м СРЗ, срыве сро-
ков и не исключал вероятности раз-
рыва контракта (см. „Ъ“ от 19 декаб-
ря 2019 года). «Три гиганта — строи-
тельные компании, хорошо извест-
ные на российском рынке, от уча-
стия в этом рискованном для них 
проекте отказались. Мы выбрали 
лучшего из имеющихся»,— объяс-
нял он выбор подрядчика. В середи-
не февраля Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти принял к производству иск Сбер-
банка о банкротстве к ИИС, сумма 
претензий — 925 млн руб. Заседание 
назначено на 29 апреля.

26 марта портал 47news сообщил 
со ссылкой на письмо первого вице-
президента ОСК Леонида Стругова 
о том, что ОСК вынуждена иниции-
ровать процедуру разрыва договора 
с ИИС. Подлинность письма „Ъ“ 
в ОСК не опровергли. Из него следу-
ет, что по условиям договора срок 

разработки рабочей документации 
по первому этапу — 10 августа 2019 
года, а выполнения строительно-
монтажных работ (СМР) — 28 ноя-
бря 2019 года. При этом по состоя-
нию на 24 марта документация 
не принята заказчиком из-за неу-
страненных замечаний, а объем 
СМР не превышает 15%. ИИС неод-
нократно предоставляла, но не ис-
полняла «догонные» графики работ, 
отмечает господин Стругов. Темпы 
работ не позволят выполнить зада-
чу по докованию «Адмирала Кузне-
цова» в директивные сроки, гово-
рится в письме.

В ОСК „Ъ“ подтвердили, что у под-
рядчика действительно проблемы, 
в том числе финансовые. «Тем не ме-
нее он взял на себя повышенные 
обязательства, основная мобилиза-
ция техники и персонала для выпол-
нения объемов работ первого этапа 
строительства произведена. Надеем-
ся на увеличение темпов строитель-
ства. Если этого не произойдет, бу-
дем инициировать процедуру рас-
торжения договора»,— отмечают 
в корпорации.

Там добавили, что на второй этап 
строительства планируется выбрать 
подрядчика на конкурсе после одо-
брения проектной документации 
Главгосэкспертизой. «Объемы строи-
тельных работ, необходимые для до-
кования „Адмирала Кузнецова“, пла-
нируется завершить в мае 2021 года. 
Это позволит выполнить ремонт 
крейсера в запланированные сро-
ки»,— заключили в ОСК. В Минпро-
мторге и ИИС на запрос „Ъ“ не отве-
тили, в Минобороны перенаправи-
ли запрос в ОСК.

При этом ряд источников „Ъ“ сом-
невается, что «Адмирал Кузнецов» бу-
дет сдан даже в 2022 году. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 
что после проведения дефектации 
объем необходимых работ на крей-
сере увеличился на треть по жела-
нию заказчика. Некоторые системы, 
которые раньше планировались под 
освидетельствование, решено отре-
монтировать. Это увеличит сроки 
на восемь месяцев от первоначаль-
ных графиков, заключает собесед-
ник „Ъ“. Старший научный сотруд-
ник Центра анализа стратегий и тех-
нологий Михаил Барабанов отмеча-
ет: перестройка дока — сложный 
проект, на такой объем работ потре-
буется два-три года, поэтому неуди-
вительно, что сейчас сроки увеличи-
ваются. Что касается «Адмирала Куз-
нецова», то «хорошо, если его сдадут 
после ремонта в 2023 году».

Анастасия Веденеева

«Адмиралу 
Кузнецову» 
не расчистили место
Сроки модернизации  
дока для крейсера затягиваются

Прежде чем сказать, 
что мы что-то поменяем 

в целом по стране, я должен 
взвесить ситуацию, 

доложить правительству
— Марат Хуснуллин,

вице-премьер РФ,  
в интервью «Российской газете»  

в феврале 2020 года

Ц И Т А Т А

124 млрд долларов
достигли глобальные 
расходы на информа
ционную безопасность 
в 2019 году  
(данные Gartner)
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тенденции / пенсионная система
Пенсия без частностей
Почему граждане переводят накопления  
из негосударственных фондов обратно в ПФР

Павел 
Митрофанов,
управляющий директор «Эксперт РА»

Частной системе пенсионных нако-
плений в России не повезло. Факти-
чески зародившись за несколько лет 
до обвала рынка в 2008 году, она не 
успела сформировать финансовый 
жирок и накопить достаточный GR-
вес, чтобы обеспечить себе устойчи-
вый статус, клиентскую базу и источ-
ник средств к существованию.

Восстановление экономики после 
кризиса в начале 2010-х годов стало 
для пенсионного рынка эрой pump 
and dump — стремительной накачки 
клиентской базы НПФ и продажи 
фондов новым акционерам. При 
этом в условиях мягкого регулирова-
ния покупатель НПФ мог оперативно 
выпотрошить его, выведя средства в 
«правильные» ценные бумаги. Вме-
сто формирования отрасли, с интере-
сами которой государству можно и 
нужно считаться, возникла растущая 
«черная дыра». Поэтому решение о 
моратории на перечисление новых 
взносов в систему ОПС, принятое в 
декабре 2013 года, можно считать не-
правильным фундаментально, но 
очень логичным в моменте. Ведь эти 
взносы не доходили до людей, его 
легко можно было украсть через 
НПФ, соблюдя все формальные тре-
бования законодательства.

С этого момента система стала гер-
метична, а ее потенциал стал опреде-
ляться скоростью перевода в НПФ 
клиентов ПФР. Это не самая жизне-
способная модель для рынка, но она 
позволяла фондам формировать пла-
ны продаж, привлекать под это бюд-
жеты развития, платить бонусы ме-
неджменту и комиссии посредни-
кам и надеяться на лучшее — снятие 
моратория. Тем более государство 
обозначило ковенанты сохранения 
рынка — прозрачность, акциониро-
вание и вступление в систему гаран-
тирования. Позднее к этому добави-
ли и необходимость финансировать 
реальный сектор. Новый этап рефор-
мы привел к быстрому росту надеж-
ных окологосударственных НПФ и 
уходу с рынка небольших фондов без 
активов и капитала. Но осталось и не-
сколько зомби-фондов — классиче-
ских кейсов too big too fail.

Эволюция пенсионной системы 
шла за счет клиентов, а не акционе-
ров НПФ. 12 млн человек, накопле-
ния которых перевели из ПФР в НПФ 
с 2015 по 2018 год, а также 7,7 млн че-
ловек, которых фонды перетаскива-
ли друг у друга, лишились инвестдо-
хода. Индустрия смогла при этом 
пролоббировать внедрение manage-
ment fee — дополнительной нагруз-
ки на клиентские счета. Расчистка 
же активов проблемных фондов сто-
ила миллионам клиентов падения 
доходности.

Сейчас уже можно говорить о зре-
лости российского рынка НПФ. По-
зади критичные риски дутых акти-
вов, токсичных акционеров, милли-
онных перетоков клиентской базы. 
В фондах созданы и настроены сис-
темы стресс-тестов, контроля ри-
сков. Доля вложений в реальный 
сектор достигла к концу 2019 года 
38% совокупных пенснакоплений. 
Однако не решен главный для рын-
ка вопрос: для чего нужна вся эта ин-
фраструктура?

Перезапуск системы частных пен-
сионных накоплений в виде ГПП, 
который привлек бы новые деньги в 
индустрию, буксует. Фондам остает-
ся только имитировать развитие и 
конкурировать цифрами доходно-
сти. Но даже лучшие из них ничем 
принципиально не отличаются от 
государственной управляющей ком-
пании. При этом НПФ, будучи акцио-
нерными обществами, склонны пла-
тить дивиденды и по максимуму вы-
бирать проценты вознаграждения. 
Но в надвигающемся очередном 
кризисе возрастает актуальность 
снижения накладных расходов госу-
дарственной системы и централиза-
ции инвестиционного потенциала 
пенсионных средств. С такими ввод-
ными для России может стать вполне 
реальным казахстанский сценарий 
возврата активов частных НПФ в го-
сударственную компанию.

В надвигающемся 
кризисе возрастает 
актуальность центра-
лизации инвестици-
онного потенциала 
пенсионных средств

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) впервые в истории по итогам 
2019 года столкнулись с сокращением 
клиентской базы по обязательному 
пенсионному страхованию. Оно было 
связано и с возвращением части кли-
ентов в Пенсионный фонд России 
(ПФР), и с уходом по естественным при-
чинам: смертям и досрочным выпла-
там. Привлечение же новых клиентов 
в НПФ почти прекращено. И если 
в прошлому году отток средств был 
компенсирован ростом стоимости ин-
вестпортфелей, в этом на фоне паде-
ния финансового рынка помощи 
ждать не следует. Это может привести 
к сокращению объемов активов под 
управлением частных фондов.

Впервые в истории существования в Рос-
сии накопительной пенсионной компонен-
ты количество клиентов НПФ сократится по-
сле подведения итогов переходной кампа-
нии. Это следует из расчетов „Ъ“, основанных 
на предварительных неофициальных дан-
ных Пенсионного фонда России (см. „Ъ“ от 16 
марта). На 1 апреля 2020 года количество за-
страхованных лиц составит 37,3 млн граждан, 
на 100 тыс. человек меньше, чем год назад.

Таким образом, число клиентов частных 
фондов так и не смогло превысить количест-
во россиян, которые выбрали государствен-
ного страховщика. На отчетную дату, по рас-
четам „Ъ“, их было больше на 2 млн человек 
— 39,2 млн граждан.

Негативной динамике по клиентской базе 
частных фондов предшествовало замедление 
ее роста в результате переходной кампании 
еще 2018 года. Тогда количество застрахован-
ных лиц в НПФ увеличилось менее чем на 
400 тыс. человек (см. „Ъ“ от 6 марта 2019 года). 
В предыдущие десять лет количество клиен-
тов частных фондов прирастало на несколько 
миллионов человек в год. С 2010 года их кли-
ентская база выросла почти в пять раз.

Переходящая проблематика
Передача пенсионных накоплений от одно-
го страховщика к другому — одна из застаре-
лых проблем системы обязательного пенси-
онного страхования (ОПС), которая во мно-
гом связана с балансировкой рисков непра-
вомерных переводов и возможности прода-
вать продукт в широких агентских сетях.

До 2014 года ПФР дистанционно принимал 
заявления о смене страховщика через транс-
фер-агентов (см. „Ъ“ от 17 января 2014 года), а 
затем через удостоверяющие центры (УЦ, см. 
„Ъ“ от 28 июня 2017 года). Однако эти способы 
перестали действовать в связи с высокими ри-
сками фальсификации заявлений. Также был 
перекрыт дистанционный канал сдачи заяв-
лений «в бумаге», через курьеров или по почте 
(см. „Ъ“ от 12 августа 2019 года), несший те же 
риски. В итоге с прошлого года действуют 
лишь два способа: личный визит в отделение 
ПФР (или же через представителя с нотариаль-
но заверенной доверенностью) и дистанцион-
ный — через единый портал госуслуг (ЕП-
ГУ),— при котором подача заявления должна 
быть подписана усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью, выдаваемой УЦ.

Технологические проблемы в подаче за-
явлений через ЕПГУ, наблюдавшиеся в нача-
ле прошлого года (см. „Ъ“ от 17 апреля 2019 
года), а также «антифрод»-механизмы, на-
строенные в портале против массовой сдачи 
заявлений, привели к невозможности для 
большинства крупнейших игроков нала-
дить массовое привлечение новых застрахо-
ванных лиц.

В результате прошлогодняя переходная 
кампания стала самой слабой в истории сис-
темы — за год было подано менее 350 тыс. за-
явлений на смену страховщика (см. „Ъ“ от 5 
декабря 2019 года). Отрицательное влияние 
оказал и введенный в прошлом году период 
охлаждения, который приходится на де-
кабрь и во время которого можно отказаться 
от поданного заявления (см. „Ъ“ от 28 янва-
ря). Вместе с тем общее количество перехо-
дов возросло благодаря реализации прав за-
страхованных лиц на срочный перевод пен-
сионных накоплений (см. „Ъ“ от 25 февраля).

В результате в этом году было удовлетво-
рено 430,9 тыс. заявлений: 187,3 тыс. чело-

век сменили один НПФ на другой, 138,6 тыс. 
ушли из ПФР, а 104,9 тыс. человек вернулись 
в него (см. „Ъ“ от 16 марта). В то же время с 1 
апреля по 31 декабря 2019 года клиентская 
база НПФ сократилась почти на 150 тыс. че-
ловек за счет граждан, вышедших на пенсию 
досрочно и получивших единовременную 
выплату (при отсутствии достаточных 
средств для назначения пожизненной вы-
платы), а также умерших. Это обеспечило 
первое в истории российского рынка умень-
шение количества клиентов НПФ по итогам 
переходной кампании.

С 2020 года регулятор также ввел новую 
форму типового договора об ОПС, предпола-
гающую подпись со стороны НПФ «единолич-
ного исполнительного органа фонда». Эта 
норма, в частности, ограничивает массовое 
подписание со стороны гендиректоров НПФ 
заключенных с клиентами договоров, услож-
няет логистику документооборота, а также 
вводит личную ответственность главы фонда 
за возможный неправомерный перевод за-
страхованного лица (см. „Ъ“ от 15 января).

В результате ряд крупных игроков остано-
вили привлечение. Проводивший в прош-
лом году тестовые продажи ОПС НПФ Сбер-
банка, по-видимому, не собирается ставить 
продукт на полку материнского банка. «Ка-
кого-то существенно активного привлече-
ния по ОПС (по этому году.— „Ъ“) мы не за-
планировали»,— признавала в начале марта 
руководитель блока «Управление благосо-
стоянием» Сбербанка (в него входит и НПФ) 
Наталья Алымова. Во многом именно дина-
микой привлечения крупнейшего фонда 
определялась активность рынка.

Лидер позапрошлогодней и прошлогод-
ней кампаний «ВТБ Пенсионный фонд» так-
же пока не предпринимает активных дейст-
вий и не планировал их, уверяли источники 
„Ъ“. «В этом году „ВТБ Пенсионный фонд“ 
продолжает работу по привлечению застра-
хованных лиц в соответствии с действую-
щим законодательством»,— пояснила глава 
НПФ Лариса Горчаковская, отметив, впро-
чем, что за первый квартал в пользу фонда 
было подано лишь 764 заявления. Гендирек-
тор НПФ «Открытие» Михаил Моторин рас-
сказывал, что фонд также не собирается охо-
титься за новыми клиентами, а «собирается 
сосредоточиться на защите клиентской ба-
зы» (см. „Ъ“ от 19 февраля).

Базовая неустойчивость
ПФР исторически был основным донором 
для пополнения клиентской базы частных 
фондов, ежегодно лишаясь миллионов сво-
их клиентов. Однако эта практика стала ло-
маться еще в кампанию 2018 года (см. „Ъ“ от 
6 марта 2019 года). Впрочем, тогда ПФР ли-
шился около 500 тыс. застрахованных лиц. 
По итогам же кампании 2019 года нетто-от-
ток составил менее 35 тыс. человек.

На фоне прекращения частными фонда-
ми привлечения ПФР в этом году может 

превратиться из донора в основного бенефи-
циара переходной кампании. Традиционно 
около 100 тыс. граждан по итогам каждой 
кампании возвращаются в фонд. Сейчас в 
ряде НПФ отмечают, что более 75% поданных 
в первом квартале заявлений на уход при-
шлось на перевод накоплений в ПФР.

«Люди больше идут в ПФР и почти не пере-
ходят в другие фонды»,— рассказывает топ-
менеджер НПФ из первой десятки. Двое его 
коллег видят «незначительный» всплеск пода-
чи заявлений в пользу ПФР. Это подтверждает-
ся и оценкой „Ъ“, основанной на данных не-
скольких НПФ. В первом квартале 2019 года 
было всего подано 15,6 тыс. заявлений, в этом 
году только в пользу ПФР заявления уже пре-
вышают эту цифру. При этом в НПФ Сбербан-
ка по итогам первых трех месяцев года «не 
фиксируют всплеска в части оттока застрахо-
ванных лиц», отмечает директор по развитию 
фонда Александр Прокопенков. Сохранение 
прошлогодней динамики отмечают и еще в 
одном НПФ, входящем в десяток крупнейших.

Большинство НПФ обладают не очень 
устойчивой клиентской базой, отмечают два 
контрагента частных фондов и бывший топ-
менеджер одного из них. По их словам, сфор-
мированная за счет внешних агентских про-
даж, при которых гражданин не всегда пони-
мал, куда и зачем переводит свои пенсионные 
накопления, она в большинстве своем не от-
личается лояльностью. «Помимо откровенно-
го „фрода“ агенты привлекали застрахован-
ных лиц, продавая им продукт частного фон-
да, например, под видом пенсионной рефор-
мы, без привязки к конкретному НПФ или же 
предоставляя о частном фонде неверную ин-
формацию. И это не говоря о, например, под-
ложенных в пакете документов в банках заяв-
лениях и договорах об ОПС»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. Также, по его словам, на 
нелояльность к своему НПФ повлияли покуп-
ки, слияния и переименования фондов.

Разочарование в системе частных фондов 
могли вызвать и скромные результаты инве-
стирования. Несколько лет НПФ в большин-
стве своем проигрывали по доходности госу-
дарственной управляющей компании (ГУК) 
ВЭБ.РФ, которая управляет средствами «мол-
чунов». «На протяжении последних пяти лет 
результаты портфелей ВЭБ.РФ по доходно-
сти от инвестирования накоплений стабиль-
но опережали инфляцию, в сравнении с 
крупнейшими НПФ результаты ГУК были в 
числе лучших, а в отдельные годы — самы-
ми высокими»,— отмечает вице-президент 
блока доверительного управления ВЭБа 
Александр Попов.

Во многом на результаты НПФ влияют за-
конодательно установленные максималь-
ные лимиты по вознаграждению, на кото-
рые имеют право частные фонды и которые 
они по большей части выбирают полностью. 
Например, в прошлом году инвестицион-
ные результаты НПФ были выше, чем по рас-
ширенному портфелю ВЭБа, однако за счет 

вознаграждения, взятого частными фонда-
ми, на счета клиентов была разнесена мень-
шая доходность (см. „Ъ“ от 28 февраля).

Естественная убыль
Помимо оттоков клиентов из НПФ в ПФР, су-
ществует естественная убыль застрахован-
ных лиц. Она связана со смертностью клиен-
тов НПФ (в этом случае пенсионные нако-
пления выплачиваются правопреемникам), 
а также с застрахованными лицами, которые 
получили право на выплату пенсии, однако 
объем средств на счету у них был недостато-
чен для назначения пожизненной пенсии, и 
они были выплачены единовременно (см. 
„Ъ“ от 3 июня 2019 года).

По расчетам „Ъ“, такого рода убыль клиен-
тов по прошлому году составила около 
200 тыс. человек, что соответствует 0,6% от аг-
регированной клиентской базы НПФ. Эти 
данные подтверждаются данными одного из 
крупнейших российских НПФ, у которого по 
итогам прошлого года единовременная вы-
плата была назначена чуть больше 0,4% кли-
ентов, а смертность составила немногим 
меньше 0,4%. До 2028 года, по расчетам этого 
фонда, рост выплачиваемых сумм правопре-
емникам будет ежегодно расти на 0,1 процент-
ного пункта, а единовременные выплаты — 
на 0,2 процентного пункта. Таким образом, да-
же если отток клиентов в ПФР сохранится на 
уровне переходной кампании прошлого года, 
то без притока средств из госфонда сокраще-
ние клиентской базы НПФ может по итогам 
этого года превысить 400 тыс. человек, или бо-
лее 1% от нынешних застрахованных лиц.

«Небольшое сокращение клиентской базы 
частных фондов по этому году отчасти ком-
пенсируется заработанным ими значитель-
ным инвестиционным доходом, что в итоге 
приведет к росту портфеля НПФ»,— считает 
гендиректор консалтинговой компании «Пен-
сионный партнер» Сергей Околеснов. Однако, 
по его мнению, ситуация будет усугубляться.

Стабильный отток застрахованных лиц из 
НПФ в ПФР на уровне 100 тыс. клиентов со-
хранится, вырастут смертность и выплаты 
правопреемникам, увеличатся единовремен-
ные выплаты. В отсутствие привлечения но-
вых клиентов из ПФР и при негативной дина-
мике финансового рынка это может привес-
ти к сокращению инвестиционного портфе-
ля самих фондов. «Первым звонком, преду-
преждающим индустрию о кризисе, стало со-
кращение количества клиентов, вторым мо-
жет стать сокращение инвестиционного пор-
тфеля по итогам года»,— отмечает Околеснов.

В 2022 году начнут по общим основаниям 
получать право на выплату пенсионных на-
коплений женщины, а в 2027 году — мужчи-
ны. Это резко увеличит оттоки клиентской 
базы. Это будет долгий период ухода денег 
ОПС с рынка, полагает гендиректор УК «Ро-
нин траст» Сергей Стукалов, растянутый на 
многие годы.

Илья Усов
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по итогам 2019 года4,71 млн граждан имели пенсионные 
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из ПФР за пять лет703,3

цена 
вопроса

Чем определяется уход граждан 
из НПФ и как вернуть их интерес 
к частным фондам, „Ъ“ рассказала 
председатель совета директоров НПФ 
«Будущее» Галина Морозова.

— С чем вы связываете оттоки застрахо-
ванных лиц из частных фондов в ПФР 
(в среднем 100 тыс. человек в год)? Сохра-
нится ли эта тенденция?
— Показатель этого года не является тен-
денцией, так как каждый год перетоки меж-
ду фондами имеют разное соотношение. По 
итогам 2019 года это могло быть связано, в 
том числе с тем, что были решения по отра-
сли, что широко обсуждался гарантирован-

ный пенсионный план. Это влияет на ак-
тивность клиентов и их действия.
— Какие меры следует принять, чтобы 
остановить отток клиентов в ПФР?
— Более чем в 50% текущих оттоков — это 
поздняя реакция клиентов на события, про-
исходившие на рынке еще в 2014–2015 го-
дах. В прошлом году именно на этот период 
обратили внимание как правоохранитель-
ные органы, так и СМИ — вот и результат.

Политика, проводимая в отношении пен-
сионной отрасли, должна быть очень кон-
сервативной, чтобы не происходило гло-
бальных изменений каждые два-три года. 
Само слово «пенсия» должно ассоциировать-
ся с чем-то устойчивым и постоянным. 

— Почему клиенты самостоятельно не 
выбирают частные фонды (по сравне-
нию с ПФР)?
— Я бы сказала, что ПФР не выбирают, в нем 
традиционно остаются. Чтобы клиенты уве-
ренно выбирали частные фонды, должна 
быть устойчивая длительная стратегия раз-
вития финансового сектора и отрасли НПФ. 
В условиях, когда решения принимаются си-
туационные, а не системные, складывается 
такое состояние рынка, которое приводит к 
определенному уровню недоверия. Должно 
сложиться понимание, что добровольная 
пенсия — это просто и сейчас это уже из се-
рии обязательных финансовых решений, 
как получить карту,— вот тогда НПФ будут 
гораздо привлекательнее для граждан.
— Ежегодно за счет оттоков в ПФР, смерт-
ности, а также досрочных выходов на 
пенсию из клиентской базы НПФ вымы-
вается порядка 1% клиентов. Что нас 
ждет в 2022–2027 годах, когда начнется 
массовый выход на пенсию и увеличится 
смертность?
— Демографическая ситуация не впервые 
накладывает отпечаток на существующие 
бизнес-процессы. Это задаст направление 
как на укрупнение фондов, так и на актив-
ное привлечение граждан в НПО. На выпол-
нение обязательств не повлияет, так как все 

фонды планируют свою деятельность с уче-
том демографической картины и анализа 
собственных клиентских баз. В перспекти-
ве до 2027 года должна трансформировать-
ся сама система ОПС.
— Доходности НПФ последние годы не 
превышают в среднем доходностей ГУК, 
что нужно делать? Не стоит ли снизить 
вознаграждение, взимаемое НПФ, ведь, 
например, сейчас аквизиционные расхо-
ды ушли в прошлое?
— Среди организаций финансового рынка 
РФ НПФ получают самое низкое вознаграж-
дение, если сравнивать с УК или страховы-
ми. Стоит дать НПФ больше возможностей 
по инвестированию вдолгую, как это при-
нято в европейских пенсионных системах, 
не заставляя НПФ каждый год показывать 
«плюс». Это решает важную задачу, которая 
не раз озвучивалась как одна из целевых 
для отрасли — стать источником длинных 
денег для долгосрочных проектов. К тому 
же фонды всегда находятся в развитии — 
технологий, сервисов — это важная компо-
нента, которая требует существенных де-
нежных вложений.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/12838

«Демографическая ситуация  
не впервые накладывает отпечаток  
на бизнес-процессы»

Галина Морозова, 
председатель совета директоров НПФ «Будущее»
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